
По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днем по области облачно с прояснениями, небольшие или 
умеренные дожди, в отдельных районах – сильные; места-
ми – гроза, град; ветер западный, умеренный, при грозе 
местами порывистый до 20 м/с; температура +25…+30.

28 июня по области – переменная облачность, без осад-
ков, по югу области – небольшой дождь; ветер западный, 
от слабого до умеренного; температура ночью +13…+18, 
днём +24…+29.

29 июня по области – малооблачно, без осадков; ветер 
переменного направления, слабый; температура ночью 
+11…+16, днём +24…+29.
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В Воронеже обсудят развитие страны 
Губернатор Алексей Гордеев и председатель Совета Центра 
стратегических разработок (ЦСР) Алексей Кудрин обсудили в 
Москве ход разработки Стратегии развития России.

 Особое внимание было уделено  рассмотрению проектов до-
кументов, относящихся к разделу «Пространственное развитие». 
Это направление курирует подгруппа Экономического совета 
при Президенте РФ, возглавляемая  Алексеем Гордеевым. В ходе 
встречи было решено, что для апробации и доработки данного 
раздела Стратегии ЦСР  проведёт ряд выездных совещаний в  рос-
сийских регионах, в том числе и в Воронежской области.

Судьба ан-148 предрешена
Россия прекратит производство ближнемагистрального 
самолета Ан-148 после того, как завершит строительство 
последних двух машин на Воронежском авиастроительном 
объединении (ВАСО). 

Об этом сообщает РИА «Новости» со ссылкой на источник 
в  российской  авиационной  отрасли. В Воронеже  строитель-
ство Ан-148 велось по украинской лицензии. Интерес к нему 
проявили как гражданские авиакомпании, так и Министерство 
обороны РФ.   В 2015  году  сложилась кризисная  ситуация  с 
поставками комплектующих ВАСО для Ан-148 из-за того, что 
российские и украинские авиапредприятия начали сворачивать 
сотрудничество после вхождения Крыма в состав России. Перед 
остановкой производства  авиазавод должен будет исполнить 
существующие обязательства по уже подписанным контрактам 
с Минобороны РФ.  

на переходах – гляди в оба!
В Воронеже в течение пяти дней проводилась 
профилактическая акция «Пешеход». 

Дополнительные экипажи полицейских совместно с предста-
вителями добровольной народной дружины обеспечивали безо-
пасность дорожного движения на нерегулируемых пешеходных 
областного центра. Штрафом в 1500 рублей наказаны 133 водите-
ля, не предоставивших преимущества пешеходам на переходах. За 
нарушение Правил к ответственности привлечены 134 пешехода. 
Всего за пять истекших месяцев в Воронеже произошло 156 ДТП 
с участием пешеходов: 21 человек погиб, 136 – получили травмы. 
Зарегистрировано 17 дорожных происшествий с участием детей-
пешеходов. В 48 случаях пешеходы подвергали себя опасности и 
пересекали проезжую часть в нарушение ПДД. В таких авариях 
погибли девять человек,  а 39 – получили различные телесные 
повреждения, информирует пресс-служба ГУ МВД России по 
Воронежской области. 

День  
воронежского 
поля
29-30 июня 2017 года 
на территории ФГБНУ 
«Научно-исследовательский 
институт сельского хозяйства 
Центрально-Черноземной 
полосы имени В.В. Докучаева» 
в Таловском районе состоится 
XI межрегиональная 
выставка-демонстрация 
сельскохозяйственной 
техники и технологий «День 
воронежского поля». 

Валентин иВаноВ

Выс т а в к а   п о с в ящен а  
125-летию  начала  деятель-
ности  знаменитой  «Особой 
экспедиции Лесного департа-
мента по испытанию и  учету 
различных способов и приемов 
лесного и  водного  хозяйства 
в  степях южной России» под 
руководством В.В. Докучаева. 
Благодаря  экспедиции  были 
заложены  научные  основы 
управления ландшафтами пу-
тем полезащитного лесоразве-
дения и облесения оврагов, ко-
торые превратили засушливую 
степь Воронежской губернии в 
устойчиво функционирующий 
оазис. Впервые в мировой прак-
тике была создана уникальная 
экологическая и энергетически 
рациональная  система  земле-
делия.

Программа межрегиональ-
ной выставки «День воронеж-
ского  поля-2017»  включает 
осмотр  статической  экспо-
зиции,  проведение  полевой 
демонстрации техники, осмотр 
посевов, результатов проведе-
ния  экспериментов по  внесе-
нию удобрений. 

За время проведения День 
воронежского поля завоевал ти-
тул ведущего агропромышлен-
ного  события в Центральном 
федеральном округе и крупного 
выставочного  мероприятия 
Всероссийского масштаба. В 
прошлом  году  его  посетили 
более четырёх тысяч человек, 
а  участниками  стали  свыше 
150 компаний и  организаций 
аграрного профиля.

Стоит  отметить,  что  рас-
тениеводство  Воронежской 
области является  динамично 
развивающейся отраслью. За 
последние семь лет по основ-
ным показателям регион  вы-
шел на лидирующие позиции в 
ЦФО и России. Среднегодовое 
производство зерновых культур 
в  области выросло до уровня  
4 млн.  тонн, подсолнечника – 
до 1 млн. тонн, сахарной свёклы 
– до 5,3 млн. тонн. 

В  прошлом  году  был  по-
лучен  рекордный  в  истории 
полеводства  региона  урожай 
зерновых культур – более 4,8 
млн.  тонн  при  урожайности 
33,5  центнера  с  гектара. По 
валовому сбору область заняла 
пятое место в РФ и первое в 
ЦФО (предыдущий рекордный 
урожай зерновых в регионе со-
брали в 2008 году – 4,52 млн. 
тонн). 

Валовой сбор сахарной свё-
клы  в Воронежской  области 
составил 5,8 млн. тонн, средняя 
урожайность –  482 центнера 
с  гектара,  что  также является 
рекордным  показателем  за 
всю историю свекловодства в 
регионе. По  валовому  сбору 
область заняла второе место в 
РФ и первое – в ЦФО.

Достижению  высоких  ре-
зультатов  способствовали не 
только благоприятные погод-
ные условия, но и техническая 
и технологическая модерниза-
ция отрасли. В рамках програм-
мы импортозамещения в 2016 
году  организована  работа  по 
обеспечению селекционной не-
зависимости в растениеводстве 
области. На  базе Всероссий-
ского НИИ сахарной свеклы и 
сахара создается Федеральный 
исследовательский центр. Раз-
витие  импортозамещающего 
направления в сфере селекции 
и семеноводства – это ещё одна 
тема предстоящего Дня воро-
нежского поля.
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В Воронежской области  
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на газету «Коммуна»

«Тухлая» скважина возмущает селян
ситуация | В каменском селе Крутец много проблем, но нет инициаторов для их решения

алексей солоВЬЁВ
Богучарский район

Ныне на рынке и  в магазинах 
яблоки  привозные,  чаще  всего 
импортные,  их  запах  не  плывет 
над  улочками  и  переулками,  а 
школьники на переменах хрустят 
не яблоками, а какими-то чипсами 
и прочими фисташками…

Возродить доброе дело, причём 
возродить его на новой, современ-
ной основе, и взялась  группа мо-
лодых предпринимателей, которые 
по заботам своего разностороннего 
бизнеса оказались тесно связаны с 
южными районами Воронежской 
области.

Но прежде чем озвучить  свою 
идею, побывали на многих  садо-
водческих предприятиях России 
и  зарубежья,  изучили  лучший 
опыт,  встретились  с  учеными. И 
только потом поделились своими 
мыслями с главой администрации 
Богучарского  района Валерием 
Кузнецовым.

– В  том,  что дело  это  важное, 
нужное и стоящее, меня убеждать 
не надо, – ответил Валерий Васи-
льевич. – Если  ваши намерения 
серьезные, то можете рассчитывать 
на самую серьезную поддержку.

Так и получилось: и намерения 
оказались  самые  что  ни  на  есть 
серьезные,  и  поддержка  основа-
тельной.

В поисках места для будущих 
садов объездили чуть ли не пол-
района. Остановились на Красно-
горовке, что в двух десятках верст 
от Богучара. И  вовсе не  потому, 
что  места  тут  –  одни  из  самых 
красивых в районе, а может, даже 
и  в  области. Чего  стоит,  напри-
мер,  величественная  панорама  
Задонья, открывающаяся с высо-
ких меловых круч. А  сами белые 
кручи, когда на них падают лучи 
заходящего солнца, часто становят-

ся красноватыми  (возможно,  это 
обстоятельство, считают краеведы, 
и дало название селу).

– Но нас привлекла  в первую 
очередь близость реки, – рассказы-
вает руководитель ООО «Донские 
сады» Сергей Ветчинкин.  –  Эта 
близость  заметно  смягчает  кли-
мат,  делает меньшими перепады 
температур. К  тому же  большая 
часть предложенных нам площа-
дей  своими  склонами  обращена 
на  север,  что  для  садов  тоже не-
маловажно.

А  вот  земля  здесь,  как  рас-
сказал  руководитель  районного 
Управления  сельского  хозяйства 
Сергей Волынов, исстари считается 
проблемной: по каким-то геологи-
ческим причинам в ней много кам-
ней, и неведомая сила продолжает 
выдавливать их на  поверхность. 
Сколько  здесь  порвано  плугов, 
сколько испорчено культиваторов 
и сеялок – не счесть. В последние 
годы несколько полей даже вывели 
из севооборота – чинить технику 
себе дороже. 

Камни Сергея Ветчинкина и его 
единомышленников не испугали, 
и  прошлым  летом  удалось  рас-
корчевать и привести  в  порядок 
176  гектаров  поросших  травой 
и кустарником полей и  склонов. 
Работы шли до глубокой осени, но 
заложить один гектар сада всё-таки 
успели.

Нынешней весной к ним при-
бавилось ещё 62  гектара – на  та-
кой площади удалось разместить 
саженцы яблонь и груш.

– Это  очень  даже  неплохо,  – 
считает  главный  агроном ООО 
«Донские  сады» Валерий Чешев. 
Родом Валерий Александрович из 
Грибановского района, много лет 
работал в одном из лучших садо-
водческих  хозяйств  области,  но 
соблазн стать у руля любимого дела 
и  самому  заложить  главный  сад 
своей жизни оказался сильнее, и он 
даже сменил место жительства на 
Красногоровку. – Тем более что мы 
применяем так называемую уплот-
ненную схему посадки, а это более 
восьмисот растений на гектар.

Получается, что посадили свы-
ше  пятидесяти  тысяч  саженцев. 
Но посадить мало – важно, чтобы 
растения прижились, укоренились. 
И хотя нынешние весна,  а теперь 
уже и лето выдались нежаркими 
и влажными, без полива просто не 
обойтись. Два раза по десять лит-
ров под каждое деревце – в итоге на 
сад уже вывезли более тысячи тонн 
воды. Плюс  сейчас  завершается 
вторая прополка  от  сорняков. И 
это – лишь малая часть всех забот, 
первую отдачу от которых можно 
ожидать  в  лучшем  случае  лишь 
через несколько лет.

– Но мы с намеченного пути не 
свернем, – говорит Сергей Ветчин-
кин. – Каждый год площадь нашего 
сада будем увеличивать примерно 
на  сто  гектаров  и  доведем  её  до 
шестисот гектаров. Помимо яблок 
и  груш, будем выращивать также 
вишню,  черешню,  сливу,  сморо-
дину, малину – немного из  этого 
мы тоже уже посадили. Заложили 
также небольшой питомник.
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А на камнях цвести садам
апК | В Богучарском районе привычные работы на земле дополняются новыми, в том числе  
и «хорошо забытыми старыми», и у села появляется больше уверенности в завтрашнем дне

Старики рассказывают, что 
когда-то Богучарщина славилась 
своими яблоками. Да что «когда-
то», если ещё в не столь давние 
советские годы сады были 
практически в каждом колхозе 
и совхозе, а в сёлах редко на 
чьей усадьбе не росли яблони, 
груши, вишни, сливы. летом от 
яблок ломились ряды на местном 
базаре, стоили они копейки, 
а школьники на переменах 
хрустели сочными яблоками чуть 
ли не до весны.

Пройдёт несколько лет – и молодой сад дополнит красивый пейзаж.
 Генеральный директор ООО «Донские сады» Сергей Ветчинкин, агроном-садовод Валерий Чешев,  

руководитель Богучарского районного управления сельского хозяйства Сергей Волынов.
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В субботу, 24 июня, в Воронеже на адмиралтейской 
площади состоялся торжественный выпуск 
офицеров Военного учебно-научного центра ВВС 
«Военно-воздушная академия имени профессора 
н.е. Жуковского и Ю.а. гагарина» и награждение 
победителей всеармейского этапа конкурса 
«авиадартс-2017». Мероприятия прошли под 
руководством главнокомандующего Воздушно-
космическими силами (ВКС) генерал-полковника 
Виктора Бондарева.

Будущее России  
в надёжных руках

юлия мануКоВсКая

Всего  в  выпуске  приняли 
участие  более  600  человек, 
включая курсантов, адъюнктов, 
слушателей Военно-воздушной 
академии, учеников кадетской 
инженерной школы,  а  также 
курсантов  и  слушателей  14 
иностранных государств. 

А главным действом празд-
ника стало показательное вы-
ступление пилотажных групп 
«Авиадартс-2017» над аквато-
рией Воронежского водохрани-
лища. Знаменитые на весь мир 
авиационные группы высшего 
пилотажа «Русские Витязи», 

«Стрижи», «Соколы России» и 
«Беркуты» подарили воронеж-
цам и гостям города полутора-
часовое красочное шоу. 

Победители и призёры кон-
курса  «Авиадартс»  получи-
ли медали  и  кубки,  а  также 
автомобили,  квадроциклы  и 
скутеры  за  первое,  второе  и 
третье место  соответственно. 
В  общем  зачёте  лучшей  ста-
ла  команда  4-й  армии  ВВС 
и  ПВО  Южного  военного 
округа, победившая в пяти но-
минациях,  сообщает департа-
мент информации и массовых 
коммуникаций Министерства 
обороны РФ. 

Главнокомандующий ВКС генерал-полковник Виктор Бондарев 
вручает победителям «Авиадартса» заслуженные награды.
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Селян, ставших 
заложниками 
халтурщиков-
«водопроводчиков», 
пытается вывести 
из тупика районная 
администрация.

николай КардаШоВ
Каменский район

Об этом невезучем  селе и 
его страдающих без воды 

жителях, которых обезводила 
строительная  компания  из 
Воронежа, выигравшая в 2013 
году  тендер на производство 
работ  по федеральной  про-
грамме  «Чистая  вода»,  наша 
газета  писала  в  2014  году  в 
материале «Без воды Крутцу 
–  не  к  лицу». Нарушив  все 
договорные  сроки,  компания 
к тому же выполнила работы с 
почерком «тяп-ляп». 

Невезучесть своих земляков 
усугубил и  тогдашний  сель-
ский глава Алексей Мирской, 
подмахнувший  акт  приёмки 
новой  скважины  и  кое-как 
уложенных  уличных  водо-
водов без участия жителей и 
своих  депутатов  и  досрочно 
сложивший  полномочия. И 
непонятно, почему единолично 
подписывал он,  тогда как  за-
казчиком объекта был ГУП ВО 
«Облкоммунсервис», а распо-
рядителем средств областного 
бюджета являлось Управление 
жилищно-коммунального хо-
зяйства  и  энергетики Воро-
нежской области. Но в любом 
случае делалось по принципу: 

подписано – и  с плеч долой.
Только  вот  принцип  этот 

и по сей день аукается жите-
лям Крутца  некачественной 
питьевой водой, которая стала 
даже хуже, чем была до наше-
ствия  «благотворителей»  из 
воронежской компании. Разит 
водица,  набранная  в  вёдра и 
кастрюли… тухлыми яйцами. 
Дотошные  сельские мужики 
выяснили:  водопроводчики, 
экономя на материалах, вместо 
новой обсадной трубы воткну-
ли в пробуренную новую сква-
жину «бэушную», по которой 
качали  газ  в магистральном 
газопроводе. Вот пропахший 
газом до последней молекулы 
металл  и  «газирует»  тухля-
тиной  воду  селян,  делая  её 
непригодной для питья и при-
готовления пищи.

За такой товар «с душком» 
многие  селяне отказываются 
платить.  А  нет  сбора  денег 
– нет их и в бюджете Волчан-
ского  сельского поселения,  в 
которое входит Крутец. Чтобы 
вконец  не  обезводить  село, 
водопровод переключили на 
старую,  возрастом  свыше  60 
лет  и  давно  выработавшую 
свой  ресурс  скважину.  Но 
она,  заиленная  и  запесочен-
ная,  забивает песком насосы, 
которые  быстро  выходят  из 
строя. А за что купить новые, 
когда в сельской казне и конь 
не валялся? Пару недешёвых 
насосов помогло приобрести и 
установить хозяйство «ЭкоНи-
ваАгро». Но и их срок работы в 
старой скважине вряд ли будет 
долгим.

Разобраться  в  непростой 
ситуации  и  помочь  крутча-
нам приехали  (второй раз  за 
нынешний год) глава админи-
страции Каменского  района 
Анатолий Кателкин и  глава 
района Николай Жигулин. 
Анатолий Стефанович нака-
нуне схода  граждан в Крутце 
провёл  с  жителями  района 
«прямую линию» и  заметил, 
что  из  12  поступивших  ему 
проблемных  звонков  четыре 
были из Волчанска и Крутца.

– Люди  называли  много 
проблем,  которые нужно не-
замедлительно  устранять  на 
местном уровне, – налаживает 
диалог  с  селянами Анатолий 
Кателкин. – Но у сельской вла-
сти и жителей не получается 
взаимопонимания, потому что 
низок коэффициент доверия 
людей  к  власти.  Да  и  ини-
циатива граждан здесь крайне 
низка. Не  нужно ждать,  что 
кто-то придёт и враз порешает 
все проблемы самоуправления 
– давайте думать вместе, как их 
устранить.

Свои горести жители нача-
ли озвучивать с проблем 

электроснабжения. Оказалось, 
что  сельская казна платит  за 
10 часов работы каждого из 31 
уличного фонаря. Не работает 
фонарь, а деньги энергетикам 
всё  равно идут. А  на  замену 
перегоревшей  лампочки  им 
требуется … 45 дней –  такой 
абсурдный  срок  прописан  в 
действующем договоре. Из-за 
перехлёста  провисших  про-
водов  электролиний,  рас-

сказывают селяне, сёла часто 
бывают  обесточены.  Когда 
планируется сделать перетяж-
ку  электролиний? Дождётся 
ли замены аварийный столб на 
улице Железнодорожной? Кто 
разрешил подключение башни 
оператора Интернета  через 
сельский электросчётчик? На 
все эти и другие вопросы по-
пытался ответить селянам на-
чальник РЭС Виктор Писклов, 
но  его  ответы  не  добавили 
жителям сёл оптимизма. 

Пика  остроты  достигло 
обсуждение  нынешних  про-
блем водоснабжения. Только 
в Рыбальчино, по  словам ис-
полняющей обязанности гла-
вы  сельской  администрации 
Валентины Ибрагимовой,  за-
долженность жителей за воду 
превысила 44  тысячи рублей 
– деньги для развития  само-
управления не малые. А между 
тем, закон запрещает сельской 
администрации  заниматься 
коммерческой деятельностью 
– для обслуживания водопро-
вода и взымания платы с насе-
ления нужна водоснабжающая 
организация.

– Создайте ТСЖ или ТОС 
–  тогда  вы  сами  сможете  и 
цену  на  потребляемую  воду 
регулировать,  и  бороться  с 
неплательщиками,  отключая 
особо  злостных  от  уличных 
сетей, – предлагает Анатолий 
Кателкин. – Если нужно, мы 
пришлём вам в помощь юриста 
районной администрации, что-
бы грамотно оформить товари-
щество собственников.

Но связываться с «тухлой» 

скважиной  селяне не  спешат. 
Тут в самый бы раз вмешаться 
и прокуратуре, и Управлению 
ЖКХ Воронежской  области, 
и  ГУП ВО  «Облкоммунсер-
вис» – заказчику злополучной 
скважины. Через суд они могли 
бы понудить горе-спецов из той 
самой строительной компании, 
«обувшей» сельскую казну на 
300 тысяч рублей, перебурить 
скважину,  обустроив  её  как 
полагается, по нормам СНиП. 
Но  протянуть  руку  помощи 
селянам  чиновники  этих  ве-
домств не спешат, уже, видимо, 
отчитавшись  за  выполенную 
программу  «Чистая  вода». И 
разруливать ситуацию, как ни 
крути,  придётся  самим жи-
телям Крутца. Тем  более  что 
райадминистрация не отгора-
живается от них, пытаясь найти 
жизнеобеспечивающий контакт 
между местной властью, селя-
нами  и  базовым  хозяйством 
«ЭкоНиваАгро».  К  тому же 
руководители последнего тоже 
понимают проблемы людей и не 
отмежёвываются от них.

Но худа  без  добра не  бы-
вает:   сход  граждан  в 

Крутце  выявил  и  неравно-
душных  людей,  трезво  рас-
суждающих,  авторитетных 
и  хозяйственных,  которые 
могли  бы  возглавить  сель-
скую  администрацию  после 
выборов,  которые пройдут  в 
сентябре.  Кому-то  из  них  и 
предстоит  консолидировать 
людей,  став  не  пассивными 
созерцателями, а настоящими 
хозяевами села.

поздРАВленИя

ВРемя ноВостей

27 июня – День молодёжи россии
Уважаемые юноши и девушки!
От всей души поздравляем вас с Днем молодежи!
Современная действительность предъявляет высокие требо-

вания к личным и профессиональным качествам человека. Но 
вам в полной мере удается соответствовать запросам XXI века. 
Сегодня именно вы составляете  главный интеллектуальный и 
трудовой потенциал края. 

Ваши личные успехи – это достижения всего региона. Поэтому 
органы власти Воронежской области прилагают активные уси-
лия, чтобы вы могли найти свое призвание и реализовать себя 
в любимом деле. Уверены, ваша активная гражданская позиция, 
энергия, умение нестандартно мыслить помогут в достижении 
самых амбициозных целей.

Дорогие друзья!
Искренне желаем вам удачи на жизненном пути, веры в свои 

силы, верных друзей, счастья и вдохновения! 
С праздником!

Губернатор Воронежской области А.В.ГордееВ
Председатель областной думы В.И.НетЁсоВ
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Привлекательная глина 
При Введенском храме села Братки Терновского района 
начала свою работу керамическая мастерская «Живая глина». 

Идея о создании такой мастерской принадлежит ие-
ромонаху Силуану и учителю местной школы Светлане 
Кульдюровой. Заниматься здесь будут как взрослые, 
так и дети, причём бесплатно. Сначала у учеников были 
ознакомительные занятия: на первых уроках они узнали 
об истории возникновения глиняного промысла в селе 
Филимоново Тульской области, прошли занятия по лепке 
дымковской игрушки. А при выполнении практических 
занятий соприкоснулись с древнерусским прикладным 
художественным промыслом и народной традицией. 

Как получилось, что именно этот православный храм 
оказался в центре внимания будущих мастеров по керами-
ке? Оказывается, церковь – победитель международного 
конкурса «Православная инициатива», за что получила 
грант 257 тысяч рублей. Деньги и пошли на приобретение 
гончарного круга и муфельной печи для обжига керами-
ческих изделий.

В Грибановке запахло клубникой
Фестиваль клубники провели в селе Поляна  
Грибановского района. 

Как пояснили его организаторы, каждое поселение смог-
ло поучаствовать в конкурсе «Лучшее блюдо из клубники», 
на котором выбрали огородника, вырастившего больше 
всего вкусной и полезной ягоды, а гости фестиваля узнали 
не только массу интересного о клубнике, но и посмотрели 
выступления лучших творческих коллективов района. 
И среди них – «Ребятушки», «Семиреченка», «Сельские 
зори», «Поляночка» и ансамбль «Поляночка».

Дошколят познакомили  
с библиотекой
Сотрудники Острогожской детской библиотеки рассказали 
воспитанникам городского детского сада №1 о разных 
библиотечных премудростях. 

Сначала они провели для дошколят сказочную видео-
викторину, затем познакомили малышей с правилами поведе-
ния в библиотеке, рассказали, как надо обращаться с книгами, 
как записаться в библиотеку. В этот день ребята узнали о том, 
чем отличается абонемент от читального зала, что такое фор-
муляр, каталог, зачем нужны выставки и многое другое. Были 
показаны мультфильмы: «Гришкины книжки», «Смешарики: 
библиотека», «Книжки мы не будем обижать». 

«Экскурсия произвела на дошкольников хорошее 
впечатление, – уверена заведующая детской библиотекой 
Елена Лобкина. – Теперь они с нетерпением будут ждать, 
когда вновь придут в детскую библиотеку, но уже вместе 
с родителями, чтобы взять книги на дом».

«Пластилин» – на первом месте
Народная цирковая студия «Пластилин» из районного 
центра Ольховатка заняла первое место в открытом 
Российском фестивале-конкурсе любительского циркового 
искусства «Цветы России. Белые Ночи».

Фестиваль прошел в Выборге и собрал ребят от шести 
до 23 лет из 40 цирковых коллективов. Они представили 
больше двух сотен номеров в жанрах эквилибристики, 
жонглирования, иллюзии, акробатики и воздушной гим-
настики. Воронежскую область представляли артисты 
цирковой студии «Пластилин». 

Мастерство юных ольховатцев Максима Ткаченко, 
Александры Заяц, Ксении Вениченко и Виктории Ермиль-
ченко принесло им пять дипломов лауреатов первой и два 
диплома второй степени. Кроме этого дипломами лауреа-
тов наградили руководителей студии Антонину и Сергея 
Костюковых. Также студии «Пластилин» за многолетние 
творческие успехи и создание оригинальных цирковых 
номеров и спектаклей присвоили почетное звание «Ака-
демический цирк».

К должникам – на дом
Репьёвский отдел судебных приставов понуждает 
неплательщиков алиментов исполнять родительский долг 
акцией «Судебные приставы – детям».

В ходе акции, которую намерены сделать системной, 
приставы посетили на дому особо злостных неплательщи-
ков алиментов. Они назвали адреса, где можно погасить 
задолженности, предупредили о возможных последствиях 
неисполнения судебных решений.

– Таким образом, – делится начальник отдела судебных 
приставов Вячеслав Канищев, – мы заставляем должников 
выполнять свои родительские обязательства перед несо-
вершеннолетними детьми. Сегодня у нас числится с начала 
года 110 исполнительных производств, из которых 21 воз-
буждено, а 25 – окончены или прекращены. В ходе акции 
наши приставы посетили на дому более 40 задолжников 
по уплате алиментов.

Новые условия для словесников 
В Таловой прошёл региональный методический семинар 
учителей-словесников «Новые формы преподавания 
русского языка и литературы в условиях перехода на ФГОС 
ООО». 

Организован он был Центром русского языка Воронеж-
ского государственного педагогического университета на 
базе Таловского районного методического объединения 
учителей русского языка и литературы. Как сообщает 
официальный сайт вуза, в работе приняли участие более 
50 словесников из местных школ. Программа семинара, 
который провела доктор филологических наук, профес-
сор, зав. кафедрой русского языка, современной русской 
и зарубежной литературы ВГПУ Ольга Загоровская, 
включала обсуждение вопросов, связанных с обновлением 
содержания и организации преподавания филологических 
дисциплин в современной школе в условиях перехода на 
федеральный государственный образовательный стандарт 
основного общего образования. 

Сообщения подготовили Тамара ГАШИМОВА,  
Сергей КРОЙЧИК, Наталья СТОЛПОВСКАЯ,  

и Виталий ЧЕРНИКОВ.

НА ширОтАх ОблАсти
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Алина бАртенеВА

В 2016 году российский экспорт 
«голубого топлива» в дальнее зару-
бежье установил очередной рекорд 
— потребителям было поставлено 
179,3 млрд куб. м газа. Прирост со-
ставил 12,5 процента. Это позволило 
Газпрому укрепить позиции компании 
как крупнейшего поставщика газа на 
европейский рынок. 

В прошедшем году спрос на россий-
ский газ рос в большинстве стран Ев-
ропы. Так, экспорт в Великобританию 
увеличился на 61,1 процента, в Ав-
стрию – на 38 процентов, во Францию 
– на 18,2 процента. Очередной рекорд 
по закупке газа Газпрома установил 
крупнейший потребитель – ФРГ. В 
2016 году поставки на немецкий ры-
нок превысили 49,8 млрд куб. м.

Для России реализация подобных 
проектов – это масштабные заказы 
отечественным предприятиям. Вме-
сте с заказами Газпрома, планомерно 
реализующего программу импорто-
замещения, металлурги, трубники, 
машиностроители и компании из дру-
гих секторов получают возможность 
модернизировать производство. 

Притом крупные инфраструктур-

ные проекты реализуются не только 
в сфере транспорта газа. Газпром 
развивает производственную базу. За 
последние годы компания создала но-
вый центр газодобычи на полуострове 
Ямал. В первую очередь речь идёт о 
действующем месторождении Бова-
ненковское. В 2016 году здесь было 
добыто 67,4 млрд куб. м природного 
газа, что на 5,5 млрд куб. м. больше, 
чем в 2015 году.

Не отстаёт и нефтяное направле-
ние. В прошлом году на полуострове 
Гыдан была введена в промышлен-
ную эксплуатацию инфраструктура 
Восточно-Мессояхского месторож-
дения (мощностью 5,6 млн тонн 
нефти в год). А на Новопортовском 
месторождении на Ямале запущены 
в эксплуатацию технологические 
объекты, которые обеспечат годовую 
добычу нефти на уровне более 6 млн 
тонн. В мае 2016 года приступил к 
работе терминал «Ворота Арктики», 
через который круглогодично можно 
отгружать 8,5 млн тонн ямальской 
нефти. Данные проекты обеспечивают 
заказами, в частности, российских 
судостроителей, так как для реализа-
ции проектов требуются ледоколы и 
танкеры ледового класса.

Для повышения производитель-
ности сложных месторождений, а 
также месторождений, вошедших 
в стадию падающей добычи, при-
меняются новейшие технологии. В 
частности, предприятия Группы «Газ-
пром» в 2016 году впервые провели 
30-стадийный гидроразрыв пласта 
(ГРП). Эта операция ещё несколько 
лет назад была практически нереали-
зуема в российских условиях. 

 Газпром активно участвует в 
процессе импортозамещения, и не 
только как заказчик. Компании, вхо-
дящие в Группу, наращивают постав-
ки на российский рынок импорто-
замещающих продуктов. В качестве 
примера можно привести высоко-
качественные моторные и индустри-
альные масла и смазки, отвечающие 
самым высоким требованиям. Кроме 
того, сейчас в Омске реализуется 
единственный на постсоветском 
пространстве проект строительства 
нового производства катализаторов 
для нефтепереработки. Этот проект 
получил статус национального, так 
как отвечает не только нынешним 
потребностям всей российской неф-
тегазовой отрасли, но и учитывает 
грядущий многократный рост спроса 
на катализаторы.

В области электроэнергетики Газ-
пром проводит планомерное обнов-
ление генерирующих мощностей. Со 
времени вхождения Группы в электро-
энергетический сектор в 2007 году по 
настоящий момент в рамках договоров 
о предоставлении мощности (ДПМ) 
Группой введено более 8,5 ГВт новой 
генерации. Из них в 2016 году было 

введено около 1 ГВт. По итогам 2016 
года установленная электрическая 
мощность станций «Газпром энерго-
холдинга» составила около 39 ГВт. 
Сегодня компания реализует новые 
проекты в Санкт-Петербурге, Гроз-
ном, Астрахани, Благовещенске и в 
Сербии.

 Газпром продолжает динамично 
развиваться. Расширяется сотруд-
ничество с российскими предпри-
ятиями, к примеру, Объединённые 
машиностроительные заводы примут 
участие в строительстве компрессор-
ной станции «Славянская», которая 
обеспечит подачу «голубого топлива» 
в газопровод «Северный поток-2». 
Укрепляется производственная база 

компании – в январе пиковая произ-
водительность на Бованенковском 
месторождении была увеличена с 218 
млн куб. метра до 264 млн куб. м в 
сутки. Реализуются крупные инфра-
структурные проекты — европейские 
энергетические компании подписа-
ли соглашения о финансировании 
«Северного потока-2». А экспорт 
«голубого топлива» за пять месяцев 
этого года достиг 81,2 млрд куб. м, что 
на 9,5 млрд куб. метра газа больше 
(приблизительно столько Газпром 
поставляет Франции в год), чем за 
тот же период в 2016 году. 

Вполне вероятно, что в 2017 году 
Газпром установит новый историче-
ский рекорд.

Производственные успехи
30 июня состоится собрание акционеров Газпрома, на котором будут подводиться итоги деятельности компании в минувшем году
Прошедший год стал для Газпрома весьма успешным. 
Рекордный объём газа поставлен в дальнее зарубежье,  
на Ямале и полуострове Гыдан началась полномасштабная 
разработка крупных нефтяных месторождений. Компания 
освоила новые технологии и расширила производство 
высокомаржинальных продуктов. В 2017 году компания 
закрепляет успех, вновь наращивая поставки в Европу и 
продолжая реализацию крупных инвестиционных проектов.

Новые технологии на службе Газпрома.
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Валентин ПетроВ

Первой стала строящаяся школа на 1224 
места по улице Шишкова, включающая в 
себя учебный, спортивный и общественный 
корпуса. Представитель застройщика – ге-
неральный директор АО «ДСК» Александр 
Трубецкой – сообщил, что на сегодняшний 
день здесь завершены общестроительные 
работы по учебному корпусу, возведены сте-
ны спортивного корпуса и ведётся монтаж 
плит перекрытия, на общественном корпусе 
начата кладка стен второго этажа, ведутся 
работы по устройству наружных сетей. 

Следующим объектом выездного со-
вещания стала пристройка к средней 
общеобразовательной школе № 54 по улице 

Окружной. О выполненных работах расска-
зал генеральный директор ООО «РСУ-55» 
Алексей Гамов, отметив, что готовность 
объекта на текущий момент составляет 30 
процентов. 

Руководитель Управления образования 
и молодёжной политики Любовь Кулакова 
обратила внимание на то, что в связи с за-
груженностью основного здания школы вос-
требованность вновь возводимого объекта у 
жителей микрорайона очень высока.

– Дети с нетерпением ждут окончания 
строительства для того, чтобы перейти в 
новые стены, так как пристройка вместит 
современные актовый и спортивный залы, 
просторную столовую, – сказала Любовь 
Кулакова. 

Ввод в эксплуатацию двух вышеназ-
ванных объектов планируется в декабре 
2017-го, а функционировать они начнут со 
второго полугодия предстоящего учебного 
года. 

Затем глава города осмотрел строящие-
ся детские сады по улицам Ильюшина (на 
250 мест) и Острогожской (на 220 мест). 
Представители подрядных организаций 
ООО «Выбор» и АО «Домостроитель-
ный комбинат» сообщили, что на объ-
ектах завершено строительство зданий, 
устройство кровли, установлены оконные 
блоки, завершаются работы по монтажу 
внутренних инженерных систем, ведутся 
работы по отделке фасадов, внутренней 
отделке, благоустройству территории и 
подъездных путей. 

И.о. руководителя Управления строи-
тельной политики Владимир Пешков 
отметил, что готовность объектов – 70 про-
центов, а планируемый срок их ввода в экс-
плуатацию – 1 сентября нынешнего года.

– На сегодняшний день комиссиями 
по комплектованию Левобережного и Со-
ветского районов уже осуществляется сбор 
заявок от родителей, которые хотели бы 
отдать своих детей в эти два новых детских 
сада, – отметила Любовь Кулакова. 

По итогам проведённого совещания 
главой города были поставлены задачи и 
даны поручения, касающиеся обеспечения 
качества строительных работ и соблюдения 
плановых сроков. 

– Мы договорились со строителями, 
что составим подробный график проведе-
ния оставшихся работ, будем ежемесячно 
выезжать на место и контролировать ход 
возведения нужного городу объектов с тем, 
чтобы они были сданы в намеченные сроки, 
– подытожил мэр Александр Гусев.

Сдать в намеченные сроки
Мегаполис | В Воронеже сейчас строится четыре объекта учреждений образований. Степень 
их готовности оценил Александр Гусев, сообщает пресс-служба администрации города

Первым объектом, который посетил Александр Гусев, стала строящаяся школа на улице Шишкова.
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Сенатор стал  
профессором
Член Совета Федерации Сергей 
Лукин избран почётным профессором 
Воронежского опорного вуза
Сенатору от Воронежской области Сергею 
Лукину присвоено звание почётного профессора 
Воронежского опорного университета. Такое 
решение было принято на заседании учёного 
совета вуза.

сОциУМ

Ирина рАзМустоВА

Ректор Воронежского 
опорного университета Сер-
гей Колодяжный отметил, что 
звание почетного профессора 
Сергею Лукину присвоено за 
большой личный вклад в раз-
витие строительной отрасли. 
Результаты его инженерной, 
научной и управленческой 
деятельности получили ши-
рокое признание в России. 

Сергей Лукин в 1976 
году закончил Воронежский 
инженерно-строительный 
институт и на протяжении 
всей дальнейшей трудовой 
деятельности поддерживает 
связь с вузом. Домострои-
тельный комбинат, предсе-
дателем совета директоров 
которого с 2006 по 2012 год 
являлся Сергей Лукин, всег-
да был и остаётся основной 
производственной базой по 
подготовке специалистов для 
строительной отрасли.

В ходе торжественной цере-
монии сенатору вручили про-
фессорскую мантию, диплом и 
почётный нагрудный знак.

Сергей Лукин выразил ис-
креннюю благодарность за 

присвоение ему столь почёт-
ного звания: «Я горжусь тем, 
что являюсь выпускником 
Воронежского строительного 
института». 

Звание «Почётный про-
фессор» используется в 
вузовском сообществе как 
символ признания заслуг и 
выражения благодарности 
людям, способствовавшим 
росту престижа и благосо-
стояния учебного заведения. 
К примеру, в числе почетных 
профессоров ВГТУ значится 
его экс-ректор Владимир 
Петренко, владелец немец-
кого производителя систем 
промышленной диагностики 
и контроля Helling GmbH 
Натанаэль Рисс.

На торжественной це-
ремонии присутствовали 
заместитель губернатора Ген-
надий Макин, председатель 
регионального парламента 
Владимир Нетёсов, глава го-
родской Думы Владимир Хо-
дырев, главный федеральный 
инспектор по Воронежской 
области Александр Соло-
дов, глава Новоусманского 
района Владимир Чернышов 
и другие.

cПрАВкА «коММуны»
сергей лукин с апреля 2013 года является представителем 
от Воронежской области в совете Федерации. Входит в 
состав Комитета по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам севера; курирует 
вопросы строительства и коммунального хозяйства. В 2010 году 
стал обладателям знака отличия «Почётный строитель россии». 
ВГтУ в 2016 году получил статус опорного вуза, объединившись 
с Воронежским архитектурно-строительным университетом. 
Обучение ведется по 138 образовательным программам. 
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А на камнях цвести садам
начало | страница 1

Проект «Донских садов» 
смел и интересен ещё и потому, 
что хозяйство намерено выра-
щивать экологически чистую 
продукцию. Вместо ядохимика-
тов здесь будут использоваться 
полезные насекомые и бактерии 
– соответствующие договоры 
уже заключены с рядом извест-
ных мировых фирм. 

Приводит Сергей Алексан-
дрович и такие любопытные 
цифры. Уже сейчас в саду у 
Красногоровки – пока совсем 
небольшом – занято до двад-
цати человек. В дальнейшем, 
с расширением сада, со строи-

тельством складских помеще-
ний для хранения фруктов и 
ягод, одних только постоянных 
рабочих будет занято не менее 
полусотни. А в сезон потреб-
ность в рабочих руках и вовсе 
возрастает в разы.

И подобных примеров в Бо-
гучарском районе в последние 
годы становится все больше. 
Активно внедряя современ-
ные технологии в земледелии, 
здесь научились выращивать 
хорошие урожаи зерновых, ку-
курузы, подсолнечника, других 
культур. В прошлом году собран 
самый весомый за всю историю 
района каравай – весом в 170 
тысяч тонн. Но глава админи-

страции района Валерий Куз-
нецов не устает повторять, что 
экономика села должна быть 
многоукладной, а занятость на-
селения – круглогодичной. Зна-
чит, надо активнее заниматься 
животноводством, браться за 
другие новые и «хорошо за-
бытые старые» дела. За те же 
садоводство, овощеводство.

И многие берутся. Далеко за 
пределами района, например, 
сегодня известно имя главы 
крестьянско-фермерского хозяй-
ства из Подколодновки Надежды 
Урывской. Несколько лет назад 
Надежда Васильевна построила 
теплицу. На двух гектарах за-
крытого и двадцати открытого 

грунта выращивает лук, огурцы, 
томаты, перец, капусту, постав-
ляя их и на местные рынки, и в 
магазины больших городов. На 
гранты, полученные при под-
держке администрации района, 
занялись садоводством фермеры 
Константин Котов, отец и сын 
Жаронины – Василий и Юрий. 

Примечательно и другое. 
Развивая животноводство, строя 
теплицы, закладывая новые 
сады, здесь никто не произносит 
порядком поднадоевших слов 
вроде «санкции», «импорто-
замещение». Люди спокойно 
делают своё дело, и именно та-
кими делами суждено крепнуть 
российскому селу.

Памятник Герою  
Сергею Бурназяну 
В День памяти и скорби в 
Борисоглебске, на воинском 
захоронении мемориала «Родина-
мать» открыли памятник старшему 
лейтенанту, лётчику-истребителю, 
участнику Великой Отечественной 
Сергею Бурназяну. 

На посвящённый этому событию 
митинг пришли представители органов 
местной власти, Борисоглебской и Бу-
турлиновской епархии,  общественных 
организаций, молодёжь округа. Были 
и гости – президент Воронежского 
фонда «Памяти Арно Бабаджаняна» 
Вагэ Степанян, помощник председа-

теля регионального отделения Союза 
армян России Гамлет Абгарян, член 
армянской общины, подполковник в 
отставке Юрий Восканян. 

Как сообщает сайт администрации 
городского округа, Герой Советского 
Союза Сергей Бурназян погиб 15 
апреля 1943 года при бомбёжке вра-
жеской авиацией литерного эшелона 
на перегоне между станциями Дугин-
ка и Хреновая Бобровского района. 
Информацию о том, что он захоронен 
в Борисоглебске, нашёл воронежский 
поисковик, краевед, кавалер почётных 
знаков Всероссийской организации 
ветеранов войны и труда, Российского 
союза ветеранов и медали «За заслуги 
в увековечении памяти погибших за-
щитников Отечества» Минобороны 
РФ Виктор Марковец. 

Василий ЧЕРНОуСОВ. 

ПОМНи и ГОрдись!
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Победители конкурса «Цветы России».



– Всю жизнь хотел 
иметь такую работу, 
– с улыбкой говорит 
Иван Гайков. – Это же 
просто мечта – весь 
день на пляжу. Именно 
так с ударением на 
последний слог шутливо 
произносит это слово 
наш собеседник, пока 
журналисты «Коммуны» с 
интересом осматривают 
то самое место работы – 
чистенький и с любовью 
обустроенный пляж на 
реке Потудань, что в 
Репьёвском районе. 

Наталья СтолповСкая

Такого уютного уголка для 
отдыха достоин и город. Что 
уж говорить о скромном Кол-
бинском сельском поселении 
самого маленького района Во-
ронежской области? К слову, 
смотритель пляжа здесь тоже 
человек лишь на первый взгляд 
простой. За плечами у Ивана 
Гайкова учёба в Московском 
государственном институте 
физкультуры, долгие годы 

административной работы. 
Потому и на пляже с ласковым 
названием «Солнечный» у него 
всё, как говорится, по струне. 
Чистота, порядок, в полной 
готовности к работе – вдруг 
что! – шкаф со спасательным 
оборудованием. Чтобы мы не 
сомневались в том, что Иван 

Степанович легко им владеет, 
он на наших глазах профессио-
нально забрасывает на середи-
ну речки большой оранжевый 
спасательный круг на бечеве, 
потом – вытаскивает его. Пока 
погода прохладная для купа-
ния, однако к нему здесь уже 
всё готово. Ухоженная поляна с 
двумя беседками, раздевалкой, 
душевой кабинкой, урнами и 
лавочками. Сходы в воду, пост 
спасателя, вышка для прыжков 
в воду. А вскоре здесь появятся 
и лежаки. Чем не заморский 
курорт?

– В жару у нас – аншлаг! 
– делится Иван Гайков. – На 
отдых приезжают люди из 
окрестных сёл, районов, а так-
же те, кто летом гостит у своих 
родных – красноярцы, питерцы. 
Все восхищены и спрашивают: 
«А почему бесплатно?» Вот ду-
маем поставить два указателя 
(один с трассы), чтобы людям 
легче нас было найти.

Тем временем к располо-
женным тут же футбольной 
и волейбольной площадкам 
подтягивается колбинская 
детвора. Пусть купаться про-
хладно, а поиграть в мяч – в 
самый раз.

– Люди так благодарны 
за этот островок летнего от-
дыха! – подчеркивает глава 
администрации Колбинского 
сельского поселения Валентина 
Симонцева. – Речка разделяет 
два села – Колбино и При-
лепы, а пляж объединяет. Он 
существует с 2014 года, и мы 
перед каждым сезоном прово-

дим водолазное обследование 
дна, обрабатываем террито-
рию от клещей, получаем все 
необходимые заключения и 
разрешения. Средства на обу-
стройство пляжа нам выделили 
благодаря участию в областной 
программе по благоустрой-
ству мест отдыха. 240 тысяч 
рублей хватило на многое, но 
мы в перспективе планируем 
сделать пляж ещё комфортнее 
с тем, чтобы достойно пред-
ставить его на конкурсе среди 
муниципальных образований 
области в номинации «Лучшая 
муниципальная практика бла-
гоустройства пляжа». 

На чистой поверхности 
реки Потудань покачиваются 
кувшинки. Говорят, что в за-
рослях камыша, поодаль от 
места купания, живёт выдра. 
Экология старинного села 
радует не только красотой, но 
и чистейшей водой здешнего 
источника, который с любовью 
благоустроили жители хутора 
Сасовка-2.

За доброе дело взялись чле-
ны ТОС «Сасовская община 
2-я», которым руководит старо-
ста Татьяна Демьяненко. Уча-
ствуя в конкурсе общественно-
полезных проектов ТОС, обще-
ственники выиграли грант на 
сумму 124 тысячи рублей, и 
на эти деньги сделали спуск к 
роднику, поставили добротный 
колодец, обустроили место во-
круг него, где планируют обо-
рудовать купель. Вода здешняя 
– кристалльная, вкуснейшая. 
Оно и неудивительно: рядом 

меловые горы, проходя через 
которые, водичка очищает-
ся, напитывается полезными 
микроэлементами. С лугов 
веет ароматом разнотравья. 
От этого вкус воды воистину 
необыкновенный.

А дела небольших, но бое-
вых ТОСов пусть обыкно-
венные, однако такие нужные 
селянам! В 2015 году члены 
ТОС «Сасовская община 1-я» 
успешно защитили и реализо-
вали проект по строительству 
мостика-переходки через По-
тудань. Следующим важным 
проектом стал родник.

– В нашем сельском поселе-
нии проживают чуть менее 1200 
человек, – говорит Валентина 
Симонцева. – Среди них много 
творческих, ярких, увлечённых 
людей. Жительница хутора 
Сасовка-2 Надежда Рябченко 
вместе с сыном создают на сво-
ём подворье красоту, достойную 
дизайнерских конкурсов. В 
центре Колбино, в том числе и 

при поддержке местных жите-
лей, идут работы по областной 
программе содействия разви-
тию муниципальных образо-
ваний Воронежской области. 
Все наши задумки активно под-
держивают в администрации 
Репьёвского района. 

Идёт ремонт и благоустрой-
ство территории вокруг памят-
ника Женщины, провожающие 
воина. Буквально рядом кипит 
работа на другом знаковом ме-
сте – центральном сквере, где 
демонтируют всё старое и при-
шедшее в негодность парковое 
имущество, на смену которому 
придут аккуратные парковые 
дорожки, современные скамей-
ки, цветочные вазоны, отдель-
ная зона отдыха для взрослых 
и детская площадка.

– Около двух миллионов 
рублей пойдёт на обновление 
парка, – отмечает Валентина 
Симонцева. – Эти средства 
нам выделили по областной 
программе. Планируем завезти 
землю, чтобы выровнять газон, 
сделать его по-городскому 
аккуратным. Уже полностью 
заменили электрику, а это для 
села – большое дело! 

По-хозяйски обстоятельно 
Валентина Николаевна рас-
сказывает о планах, не забывая 
похвалить жителей, без под-
держки которых и труд главы 
сельского поселения был бы 
не так заметен. Вопреки рас-
хожему мнению о том, что у 
современных сёл нет будущего, 
у Колбинского сельского по-
селения с его живописными 
хуторами, древним Николь-
ским храмом, завораживающей 
речкой Потудань, творческими 
людьми есть наполненный 
смыслом сегодняшний день, 
есть и интересный завтрашний 
день со множеством планов, со 
своей глубиной и красотой.
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Программа заработала  
в полную силу
Воронежская область отмечена Минстроем РФ в числе 
наиболее активных регионов по реализации программы 
капитального ремонта многоквартирных домов.

Реализация программ капремонта в регионах вошла в 
активную фазу. Темпы заключения контрактов на прове-
дение работ увеличились на 15 процентов по сравнению с 
прошлым годом. Как отметил замглавы Минстроя России 
Андрей Чибис на селекторном совещании по вопросам реа-
лизации региональных программ капитального ремонта 
общего имущества в многоквартирных домах, подобного 
результата удалось достичь благодаря переходу к новому 
порядку отбора подрядных организаций.

В числе наиболее активных регионов по реализации 
программы капремонта – Воронежская, Тульская, Воло-
годская, Курганская области, Ставропольский и Алтайский 
края, Республика Удмуртия. Всего в 2017 году планиру-
ется отремонтировать более 45 тысяч многоквартирных 
домов.

– Программа капитального ремонта заработала в пол-
ную силу на всей территории страны, при этом обращаю 
внимание на безусловное выполнение краткосрочных 
планов в полном объёме, – подчеркнул Андрей Чибис. – 
Планы, в свою очередь, должны быть рассчитаны из объёма 
средств, поступивших от собственников.

На защите прав потребителей
За неисполнение управляющими компаниями предписаний 
ГЖИ из реестра лицензий исключены четыре дома.

В настоящее время на территории Воронежской области 
действует 249 лицензий. За неисполнение лицензиатами 
предписаний инспекции из реестра лицензий исключены 
уже четыре многоквартирных дома. 

Руководитель Госжилинспекции Воронежской области 
Диана Гончарова доложила губернатору Алексею Гордееву 
о проведении лицензионного контроля управляющих 
организаций на территории региона. Основные задачи 
контроля – предупреждение, выявление, пресечение на-
рушений жилищного законодательства. 

По словам Дианы Гончаровой, в апреле было заклю-
чено Соглашение между Государственной жилищной 
инспекцией региона и Управлением Роспотребнадзора по 
Воронежской области. Предусмотрены совместное про-
ведение проверок управляющих организаций, судебная 
защита прав потребителей жилищно-коммунальных услуг 
Роспотребнадзором по материалам инспекции. В мае на-
правлен первый материал в Роспотребнадзор для подачи 
иска в суд о защите прав потребителей. 

Название одно,  
а содержание разнится
Прокуратура Бутурлиновского района потребовала наказать 
чиновников мэрии за грубые нарушения закона  
при реализации программы капитального ремонта.

По письменным запросам прокуратуры района адми-
нистрацией городского поселения город Бутурлиновка 
в разное время представлены две копии постановления, 
которым утверждён краткосрочный муниципальный 
план реализации региональной программы капитального 
ремонта общего имущества многоквартирных домов на 
2016-2017 годы в Бутурлиновке.

При тщательном анализе копий постановления уста-
новлено, что они существенно расходятся по своему со-
держанию, хотя именуются и датируются одинаково. Как 
сообщают в ведомстве, из этого следует вывод о том, что 
должностными лицами администрации городского посе-
ления самовольно, вопреки установленному действующим 
законодательством порядку, были внесены изменения в 
указанный документ.

Прокурор района внёс представление главе администра-
ции городского поселения г. Бутурлиновка с требованием 
об устранении выявленных нарушений закона и привле-
чении виновных должностных лиц к дисциплинарной 
ответственности.

Нетипичная для города ситуация
Жители более тысячи домов разной этажности в трёх 
районах Воронежа в течение нескольких часов оставались 
без воды.

Бригада аварийно-восстановительных работ Росводо-
канал-Воронежа проводила срочную замену затвора на 
магистральном трубопроводе диаметром 1000 мм.

– Магистральный водопровод – объект стратегический, 
и его ремонт – для города ситуация нетипичная. Это 
обязательно связано с понижением давления в трубах 
или ограничением водоснабжения. Понимая неудобства 
жителей, мы приложили максимум усилий к скорейшему 
завершению ремонта, – сказал генеральный директор ООО 
«РВК-Воронеж» Олег Николаенко. 

В ремонтных работах было задействовано шесть еди-
ниц специализированной техники и аварийно-ремонтные 
бригады предприятия. Руководство компании на месте 
контролировало ход ремонтных работ. 

Капремонт мог затянуться
После вмешательства прокуратуры Семилукского района 
погашена задолженность местных администраций в размере 
более 300 тысяч рублей перед Фондом капитального 
ремонта многоквартирных домов.

Прокуратурой Семилукского района проведена про-
верка исполнения органами местного самоуправления 
требований жилищного законодательства в части оплаты 
взносов на капитальный ремонт общего имущества МКД. В 
соответствии с требованиями гражданского и жилищного 
законодательства собственник помещения обязан нести 
расходы на содержание общего имущества в многоквар-
тирном доме путём внесения платы за содержание жилого 
помещения, взносов на капитальный ремонт.

Вместе с тем у администраций Семилукского муници-
пального района, города Семилуки, Латненского и Стре-
лецкого городских поселений образовалась задолженность 
перед Фондом капитального ремонта многоквартирных 
домов Воронежской области в размере более 300 тысяч 
рублей. При этом должных мер по аннулированию задол-
женности не было принято, что, по данным надзорного ор-
гана, могло препятствовать обеспечению своевременного 
проведения капремонта общего имущества в МКД, в том 
числе финансового обеспечения, формирования средств 
и имущества для такого ремонта.

Прокуратура района внесла представления главам 
администраций об устранении нарушений закона. По ре-
зультатам их рассмотрения задолженность погашена.

Горячая вода подорожает
Воронежский филиал ПАО «Квадра» информирует 
потребителей об увеличении с 1 июля тарифов на отопление 
и горячее водоснабжение на 3,5 процента. 

Такой рост стоимости определён Управлением по го-
сударственному регулированию тарифов Воронежской 
области. 

– Тариф утверждается на региональном уровне. В его 
основе – фактические затраты на производство тепловой 
энергии, – пояснил управляющий директор Воронежского 
филиала ПАО «Квадра» Виктор Назаров. 

Приказом УРТ Воронежской области № 56/22 от 
15.12.2016г. установлено, что тариф энергокомпании «Ква-
дра» в Воронеже на тепло и подогрев воды повысится на 3,5 
процента – с 1550,57 до 1604,84 рубля за гигакалорию.

Сообщения подготовила Галина РОХМИН.

Валентина Симонцева.

анатолий ХРУСталЁв
г. воронеж

Лет до ста нам расти 
без старости?

Ожидается, что к момен-
ту полного повышения пен-
сионного возраста средняя 
продолжительность жизни 
достигнет 76 лет, передает 
РИА «Новости» со ссылкой на 
презентацию стратегии эконо-
мического развития на 2018-
2024 годы ЦСР. По мнению 
авторов стратегии, такая мера 
позволит увеличить реальный 
размер пенсий к 2024 году на 
30 процентов. Хотя коэффици-
ент замещения (соотношение 
средней зарплаты и средней 
пенсии) практически не изме-
нится. При таком увеличении 
пенсионного возраста в 2024 
году размер средней пенсии 
будет равняться 1,85 прожи-
точного минимума пенсионера, 
а в 2035 – 2,33 минимума, ин-
формирует сайт rg.ru.

Вопрос: откуда растут ноги 
у этих идей о необходимо-
сти повышения пенсионного 
возраста? Думается, здесь не 
обошлось без рекомендаций 
различных международных 
организаций. И не только из-
вестного всем Международно-
го валютного фонда. Действи-
тельно, тот же МВФ по итогам 
своей работы в России сделал 
благоприятный прогноз по 
выводу российской экономики 
из кризиса. По прогнозам экс-
пертов, рост ВВП в этом году 
достигнет 1,4 процента. Про-
должит снижаться и инфляция. 
Она достигнет установленно-
го Банком России целевого 
уровня в четыре процента. 
Также международные экс-
перты считают, что пенсионная 

реформа, предусматривающая 
законодательное повышение 
возраста выхода на пенсию, 
способствовала бы смягчению 
воздействия отрицательных 
демографических тенденций на 
рынок труда, делится информа-
цией тот же сайт.

А в докладе Всемирного 
экономического форума гово-
рится, что дефицит пенсион-
ных накоплений в мире к 2050 
году из-за увеличения продол-
жительности жизни и низкой 
результативности инвестиций 
пенсионных фондов достигнет 
428 триллионов долларов, в 
пять раз превысив нынешний 
мировой годовой ВВП, ин-
формирует INTERFAX.RU. 
Организация экономического 
сотрудничества и развития 
рекомендует формировать 
пенсионные накопления таким 
образом, чтобы доход после 
выхода на пенсию составлял 
70 процентов от дохода в ак-
тивный период жизни. Экспер-
ты рекомендуют мировым 
лидерам как можно быстрее 
заняться этой проблемой, и по-
вышение пенсионного возраста 
во многих странах им представ-
ляется неизбежным.

Пожилых россиян эти реко-
мендации, уже услышанные в 
РФ, тревожат. И, скорее всего, 
поэтому глава Пенсионного 
фонда России Антон Дроздов 
заявил, что ПФР не прорабаты-
вает вопрос о повышении пен-
сионного возраста для женщин 
и мужчин в ближайшие три 
года. Об этом сообщает ТАСС. 
«Официально такой задачи 
не стоит. Мы сейчас готовим 
бюджет 2018-2020 годов и там 
не закладываем увеличение 
пенсионного возраста», – ска-
зал, по информации gazeta.ru, 
Антон Дроздов. Заявление об-

надёживает, так как учитывает 
низкий уровень жизни, зарплат 
и – не в последнюю очередь – 
пенсий россиян.

Ближайшая  
перспективная цифра

В ходе кризиса реальный 
уровень доходов, к примеру, 
бюджетников (а это 14 миллио-
нов человек из 72 миллионов 
занятых) упал намного больше, 
чем в целом по экономике, от-
метил член Правления Воль-
ного экономического общества 
России, зампред Внешэконом-
банка Андрей Клепач. Даже воз-
вращение индексации зарплат 
на уровень инфляции означает 
в дальнейшем стагнацию их 
доходов. А для экономического 
роста нужно, чтобы население 
начало больше тратить. Поэто-
му ведущие экономисты на за-
седании совета экспертов ВЭО 
России и «Российской газеты» 
предложили вернуться к опере-
жающей индексации пенсий и 
зарплат в бюджетном секторе.

«У нас принята стратегия 
развития пенсионной систе-
мы, в которой сказано, что мы 
должны в ближайшее время 
выходить на пенсию, равную 
двум прожиточным миниму-

мам пенсионера. Это в сегод-
няшних условиях – 16,4 тысячи 
рублей, это наша ближайшая 
перспективная цифра. Дальше 
мы должны выйти на цифру в 
2,5 прожиточного минимума. 
Мы будем настаивать имен-
но на этих цифрах, потому 
что считаем их и социально 
оправданными, и экономиче-
ски приемлемыми», – заявила, 
по сообщению РИА «Ново-
сти», заместитель председателя 
Правительства России Ольга 
Голодец. Ранее сообщалось, что 
Минэкономразвития в своем 
макропрогнозе полагает, что к 
2035 году пенсии в реальном 
выражении вырастут лишь на 
2,5 процента, а до 2022 года 
будет наблюдаться только их 
сокращение, информирует 
gazeta.ru. 

Дожились  
до продовольственных 
карточек

Как видим, страсти по пен-
сиям в России в самом разгаре. 
И в условиях экономической 
неопределённости люди теря-
ются в догадках, какие прогно-
зы социально-экономического 
развития станут реальностью 
и кому верить? В обществе 

вырабатывается отношение 
к различным инициативам. 
К такой, например. В прави-
тельство внесли концепцию 
индивидуального пенсионного 
капитала, которая предполага-
ет, что каждый работник будет 
самостоятельно копить деньги 
на свою будущую пенсию. 
Система должна заработать 
в 2019 году, к ней будут авто-
матически подключены все 
граждане, которые формируют 
пенсионные накопления. К 
тем взносам, которые сейчас 
делает работодатель в ПФР – 
22 процента от фонда оплаты 
труда – прибавится индивиду-
альный пенсионный капитал. 
Ожидается, что размер добро-
вольного взноса составит до 
шести процентов от зарплаты. 
Какими должны быть пенсион-
ные отчисления – доброволь-
ными или принудительными? 
Ведущая «Коммерсантъ FM» 
Маргарита Полянская в рам-
ках программы Pro et Contra 
задала этот вопрос доктору 
экономических наук Сергею 
Смирнову. Тот ответил: «Я 
пессимист в этом отношении 
и полагаю, что система рабо-
тать не будет. Государство в 
последние годы сделало для 
этого всё возможное. Доверие 
к пенсионной системе, а осо-
бенно к государственной, у нас 
очень сильно подорвано за счёт 
необдуманных действий. Если 
же заставить россиян в прину-
дительном порядке отклады-
вать деньги на пенсию, ввести 
новый «пенсионный» налог, это 
вызовет неправильную оценку 
действий правительства и бу-
дет дополнительным козырем 
недоверия к нему, особенно в 
условиях кризиса, когда до-
ходы населения падают», со-
общает kommersant.ru.

Ещё одна инициатива. С 
2015 года в стране разрабатыва-
ют программу продовольствен-
ной помощи. Её внедрение 
потребует принятия отдель-
ного федерального закона и 

примерно 200 миллиардов 
рублей. Её действие охватит 19 
миллионов человек. Осталось 
лишь найти нужные средства. 
Но в этом «лишь» – камень 
преткновения. О возможности 
выпуска продовольственных 
карточек, средства с которых 
малообеспеченные граждане 
могли бы потратить на покуп-
ку отечественных продуктов, 
Минпромторг объявил ещё в 
2015 году. Однако её запуск 
неоднократно переносился 
из-за нехватки средств. Плани-
ровалось, что проект запустят 
в 2018 году, но сейчас сроки 
могут быть снова сдвинуты, 
сообщает «Российская газе-
та». Потому как необходимых 
средств на горизонте пока не 
видно.

Остаётся открытым фун-
даментальный вопрос: поче-
му в России так много мало-
имущих? Именно они так бо-
лезненно реагируют на всё 
более настойчивые разговоры 
о возможности повышения 
пенсионного возраста. Для 
них существенно важнее по-
вышение размеров пенсий. А 
каковы они, судите сами по 
среднему размеру назначенных 
в течение десяти лет месяч-
ных пенсий пенсионеров, со-
стоящих на учёте в Отделении 
Пенсионного фонда России по 
Воронежской области (на ко-
нец года): 2005г. – 2392,5 рубля, 
2010г. – 7087,2 рубля, 2012г. 
– 8501,5 рубля, 2013г. – 9284,9 
рубля, 2014г. – 10066,8 рубля, 
2015г. – 11148,3 рубля. Об этом 
информирует пресс-служба 
Воронежстата. Если человек, 
отработавший всю жизнь и 
вышедший на заслуженный 
отдых, сейчас не трудится, то 
этих денег ему порой не хватает 
на оплату коммунальных услуг, 
покупку самых необходимых 
продуктов питания и лишь 
крайне нужных ему недорогих 
лекарств. А ведь есть люди, 
размер пенсий которых меньше 
названных.

Страсти по пенсиям
аналитика | Выйдя на заслуженный отдых, значительная часть неработающих россиян переходит в категорию малоимущих
Центр стратегических разработок (ЦСР) Алексея 
Кудрина вышел с инициативой: с 2019 года начать 
повышать пенсионный возраст в нашей стране, 
прибавляя по полгода в год. И довести его в итоге 
для женщин до 63 лет, для мужчин – до 65 лет. 

И полон сил колбинский родник
как живёшь, село? | Невелико село Колбино, а планы у него – большие и для людей значимые.  
Умеют здесь настраивать жизнь на творческий лад

Родник на хуторе Сасовка-2 – дело заботливых рук селян из ТОС «Сасовская община 2-я».

У спасателя Ивана Гайкова на пляже – полный порядок.

cпРавка «коммУНы»
в активе у Колбинского сельского поселения – первое место 
в четвёртом областном конкурсе «Лучшее муниципальное 
образование» в своей группе «сельское поселение 
с населением до 1500 человек». в 2015 году глава 
администрации Колбинского сельского поселения валентина 
симонцева завоевала «золото» в номинации «Лучший глава 
администрации муниципального образования». «серебро» в 
номинации «Лучший муниципальный служащий» – в активе 
у её помощницы – заместителя главы администрации 
Колбинского сельского поселения светланы Мясищевой.
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О СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОМ ПОЛОЖЕНИИ 
ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ за январь-март 2017 года
Сообщение Территориального органа Федеральной службы государственной статистики по Воронежской области

ПРОМЫШЛЕННОЕ ПРОИЗВОДСТВО
Индекс промышленного производства по видам дея-

тельности «Добыча полезных ископаемых», «Обраба-
тывающие производства», «Обеспечение электрической 
энергией, газом и паром; кондиционирование воздуха», 
«Водоснабжение; водоотведение, организация сбора 
и утилизации отходов, деятельность по ликвидации 
загрязнений»1) в январе-марте 2017 года по сравне-
нию с соответствующим периодом предыдущего 
года составил 105.6 процента, в марте по сравнению 
с февралем – 122.9 процента.

По сравнению с январем-мартом 2016 года увели-
чилось производство пластмассовых дверных блоков 
(в 1.9 раза), стеклопакетов (в 1.6 раза), цемента (на 
23%), пластмассовых оконных блоков (на 22%), 
блоков и сборных строительных изделий из цемента 
(на 16%), синтетического каучука (на 9%), лакокра-
сочных материалов (на 8%), волоконнооптических 
кабелей, аммиака (на 4%).

Одновременно снизился объем производства де-
ревообрабатывающих станков (в 3.1 раза), водогрей-
ных котлов (в 2.1 раза), интегральных электронных 
схем (в 1.6 раза), электродвигателей малой мощности 
(в 1.5 раза), полупроводниковых приборов (на 23%), 
оборудования для кондиционирования воздуха (на 
18%), центробежных насосов (на 17%), пиломате-
риалов (на 16%), строительного кирпича (на 12%), 
металлообрабатывающих станков (на 4%).

В мебельном производстве уменьшилось произ-
водство столов (на 25%), шкафов (на 23%).

В текстильном и швейном производстве увели-
чилось производство готовых тканей (в 1.5 раза), 
cпецодежды (на 21%), чулочно-носочных изделий 
(на 15%), платьев (на 14%).

В производстве изделий из кожи отмечено уве-
личение производства чемоданов и сумок (на 17%) 
и обуви (на 5%).

В производстве пищевой продукции возрос вы-
пуск рыбных пресервов (в 2.7 раза), кондитерских 
изделий, спредов (в 1.9 раза), джемов, фруктовых 
желе (в 1.7 раза), соков (в 1.5 раза), безалкогольных 
напитков (на 35%), сыров (на 33%), сливочного масла 
(на 32%), мясосодержащих консервов (на 30%), кол-
басных изделий (на 6%).

При этом снизился объем производства майонеза 
(на 16%), молока, сырных продуктов, творога (на 
13%), молочных сгущенных продуктов (на 11%).

ИНВЕСТИЦИИ И СТРОИТЕЛЬСТВО
В первом квартале на развитие экономики и со-

циальной сферы области использовано 26.5 млрд 
рублей инвестиций в основной капитал, индекс физи-
ческого объема составил 92 процента по отношению 
к первому кварталу прошлого года.

Объем работ, выполненных по виду деятельности 
«Строительство», в первом квартале текущего года 
составил 8.2 млрд рублей, что на 21.4 процента мень-
ше, чем в первом квартале 2016 года.

За счет всех источников финансирования по-
строено 1.8 тысячи новых квартир общей площадью 
129.2 тыс. кв. метров, или 48.7 процента к уровню 
соответствующего периода предыдущего года.

Населением за счет собственных и привлеченных 
средств построено 65.4 тыс. кв. метров общей площа-
ди жилых домов, что составило более половины от 
общего объема жилья, введенного в области в первом 
квартале текущего года.

Из объектов производственного назначения завер-
шено строительство 3.7 км линий электропередачи 
для электрификации сельского хозяйства напряже-
нием 6–20 кВ и 17.6 км линий – напряжением 0.4кВ. 
В Бутурлиновском районе введена в эксплуатацию 
автомобильная дорога с твердым покрытием необще-
го пользования протяженностью 2.8 км. В Ольховат-
ском районе построены помещения для крупного 
рогатого скота на 1.5 тыс. мест.

В областном центре завершено строительство 
торговых предприятий торговой площадью 0.3 тыс. 
кв. метров.

Из объектов социальной сферы введены в дей-
ствие диализный центр на 12 коек в Бобровском райо-
не и спортивное сооружение с искусственным льдом 
площадью 6074 кв. метра в Рамонском районе.

Из объектов коммунального назначения в 
сельской местности сданы в эксплуатацию 22.4 км 
газовых сетей.

Сельское хозяйство
В январе-марте объем продукции сельского хозяй-

ства всех сельхозтоваропроизводителей составил 
24.3 млрд рублей, или 103.9 процента к уровню со-
ответствующего периода 2016 года.

На 1 апреля по сравнению с соответствующей 
датой предыдущего года наблюдалось увеличение по-
головья крупного рогатого скота, свиней и птицы на 
0.5, 11.6 и 0.7 процента соответственно; уменьшение 
поголовья овец и коз на 0.2 процента.

К началу апреля на долю хозяйств населения и 

фермеров пришлось 35.1 процента общего поголовья 
крупного рогатого скота, 4.9 процента – свиней, 89.2 
процента – овец и коз.

В хозяйствах всех категорий в первом квартале 
2017 года по сравнению с аналогичным периодом 
2016 года производство скота и птицы на убой (в жи-
вом весе) увеличилось на 2.7 процента, молока – на 
5.9, яиц – на 4.5 процента.

В хозяйствах населения и фермеров было про-
изведено 27.8 процента мяса, 30.7 – молока и 29.7 
процента яиц от общего объема производства.

С начала года рост производства скота и пти-
цы на убой (в суммарном исчислении) отмечен в 
сельскохозяйственных организациях 22 районов 
области, молока – 15 районов; на их долю пришлось 
соответственно 47.6 и 62.6 процента общего объема 
производства этих видов продукции.

В структуре производства скота и птицы на 
убой сельскохозяйственными организациями в 
первом квартале по сравнению с соответствую-
щим периодом 2016 года отмечалось увеличение 
удельного веса производства свиней и крупного 
рогатого скота.

Надои молока на одну корову в сельскохозяй-
ственных организациях с начала года составили 1562 
килограмма против 1483 килограммов в январе-марте 
2016 года.

В хозяйствах Хохольского и Лискинского районов 
на одну корову надоено более 2000 килограммов 
молока; в то же время в хозяйствах Борисоглебского 
городского округа – менее 500 килограммов.

Яйценоскость кур-несушек в сельскохозяйствен-
ных организациях области составила 70 штук яиц (в 
первом квартале 2016 года – 72 штуки).

ТРАНСПОРТ
Предприятиями автомобильного транспорта 

всех видов экономической деятельности (без субъ-
ектов малого предпринимательства) в январе-марте 
перевезено 3.9 млн тонн грузов, что на 37.7 процента 
больше уровня соответствующего периода 2016 года. 
Грузооборот составил 200.8 млн тонно-километров и 
увеличился на 13.9 процента.

Автомобильным транспортом общего пользо-
вания перевезено 49.9 млн пассажиров, что на 6.2 
процента меньше, чем в первом квартале 2016 года. 
Пассажирооборот автомобильного транспорта 
сократился на 6.9 процента и составил 559.8 млн 
пассажиро-километров.

На автомобильных дорогах и улицах населенных 
пунктов области с начала года зарегистрировано 547 
дорожно-транспортных происшествий (ДТП). В них 
погибло 89 человек и более 700 человек получили 
ранения. Из всех ДТП более 80 процентов произошло 
по вине водителей транспортных средств.

ПОТРЕбИТЕЛЬСкИй РЫНОк  
ТОВАРОВ И уСЛуг

Оборот розничной торговли за январь-март 2017 
года составил 119.5 млрд рублей, что на 1.1 процента 
меньше, чем за соответствующий период предыду-
щего года.

Доля продажи товаров на розничных рынках и 
ярмарках составила 7.4 процента.

В макроструктуре оборота розничной торговли 
преобладали непродовольственные товары, удель-
ный вес которых составил 56.1 процента. Пищевых 
продуктов, включая напитки, и табачных изделий 
продано населению на 52.4 млрд рублей, непродо-
вольственных – на 67.1 млрд рублей, что в товарной 
массе по пищевым продуктам, включая напитки, и 
табачным изделиям больше уровня 2016 года на 0.4 
процента, а по непродовольственной группе – меньше 
на 2.2 процента.

На 1 апреля 2017 года на предприятиях розничной 
торговли имелось товарных запасов на 21.9 млрд 
рублей (на 45 дней торговли).

Качество как отечественных, так и импортных 
товаров не всегда отвечало требованиям стандартов. 
По итогам проверок, проведенных Управлением 
Роспотребнадзора по Воронежской области, за 
первый квартал 2017 года было выявлено 352 ад-
министративных нарушения в сфере торговли. За 
выявленные нарушения норм и правил торговли 
было взыскано штрафов на общую сумму 352.9 
тыс. рублей.

Оборот общественного питания за январь-март со-
ставил 3.2 млрд рублей, или 103.6 процента к уровню 
предыдущего года.

В первом квартале населению оказано платных 
услуг на 31.1 млрд рублей, что в сопоставимых це-
нах на 2.5 процента больше, чем в соответствующем 
периоде предыдущего года.

Удельный вес платных услуг в потребительских 
расходах населения за январь-март увеличился и со-
ставил 20.2 процента против 19.8 процента в январе-
марте 2016 года.

В структуре платных услуг наибольший удель-
ный вес занимали следующие виды: коммунальные 
(30.2%), бытовые (16.6%), транспортные (16.3%), 
телекоммуникационные (11.4%), услуги системы 
образования (7.2%), жилищные (4.9%), медицинские 
(4.6%).

В первом квартале наблюдался наибольший рост 
объема следующих видов платных услуг: туристиче-
ских агентств, туроператоров (на 34.5%), культуры 
(на 29.9%), санаторно-курортных (на 22.4%), физи-
ческой культуры и спорта (на 19.6%), коммунальных 
(на 6.6%), услуг гостиниц и аналогичных средств 
размещения (на 6.2%), транспортных (на 5.1%), теле-
коммуникационных (на 4.8%).

Бытовых услуг с начала года оказано населению 
на 5.2 млрд рублей, что на 0.4 процента меньше, чем 
в первом квартале 2016 года.

ОПТОВЫй РЫНОк ВАЖНЕйШИХ ВИДОВ 
ПРОДукЦИИ

Оборот оптовой торговли за январь-март составил 
229.2 млрд рублей, что на 4.9 процента больше, чем 
за январь-март 2016 года. Предприятиями оптовой 
торговли продано товаров на 202.5 млрд рублей 
(104.5% к январю-марту 2016 года). Объем продажи 
продукции предприятиями, для которых оптовая 
торговля не является основным видом деятельности, 
составил 26.7 млрд рублей, или 11.6 процента оборота 
оптовой торговли.

ЦЕНЫ
Индекс потребительских цен на товары и услуги за 

первый квартал 2017 года составил 100.6 процента 
(101.8% за аналогичный период предыдущего года), в 
том числе на товары – 100.6 (102.3%), услуги – 100.6 
процента (99.8%).

Продовольственные товары (включая алкогольные 
напитки) с начала года подорожали на 0.6 процента 
против 2.6 процента за тот же период предыдущего 
года. Стоимость условного (минимального) набора 
продуктов питания, рассчитанного на месяц по сред-
нероссийским нормам потребления, в конце марта 
2017 года по области составила 3392 рубля, что на 2 
процента выше, чем в декабре 2016 года. 

Цены на непродовольственные товары за первый 
квартал 2017 года увеличились на 0.7 процента (на 
2.1% за аналогичный период 2016 года). 

На рынке жилья стоимость одного квадратного 
метра общей площади квартир в первом квартале 
2017 года на первичном рынке снизилась на 3.1 
процента, на вторичном рынке – на 1.6 процента (за 
первый квартал 2016 года на первичном рынке она 
снизилась на 2.4%, на вторичном рынке – увеличи-
лась на 1.8%).

Цены производителей промышленных товаров в 
марте 2017 года по отношению к декабрю предше-
ствующего года снизились на 1.8 процента (за анало-
гичный период 2016 года – повысились на 3.7%).

Сводный индекс цен на продукцию (затраты, 
услуги) инвестиционного назначения за первый квар-
тал составил 102.4 процента, в том числе индекс 
цен производителей на строительную продукцию 
(строительно-монтажные работы) – 103.7 процента 
(за первый квартал 2016 года – 99.1% и 96.2% соот-
ветственно).

Цены производителей сельскохозяйственной про-
дукции в марте по сравнению с декабрем 2016 года 
в целом снизились на 1.1 процента (за аналогичный 
период 2016 года – повысились на 2%). За отчетный 
период на 0.3 процента снизились цены на расте-
ниеводческую продукцию (за первый квартал 2016 
года – увеличились на 4.2%), на животноводческую 
продукцию – также снизились на 1.9 процента (за 
первый квартал 2016 года – на 0.5%).

Тарифы на грузовые перевозки основными видами 
транспорта в марте 2017 года по сравнению с дека-
брем 2016 года возросли на 6.5 процента, а за анало-
гичный период 2016 года – на 8.3 процента.

ФИНАНСЫ
По данным департамента финансов Воронежской 

области, доходы консолидированного бюджета обла-
сти за первый квартал составили 23.6 млрд рублей, 
расходы – 18.3 млрд рублей. По сравнению с соот-
ветствующим периодом 2016 года доходная часть 
бюджета выросла на 9.2 процента. Из общей суммы 
бюджетных поступлений налог на доходы физиче-
ских лиц составил 27.2 процента, налог на прибыль 
организаций – 22.9, безвозмездные поступления – 
17.3, акцизы – 7.9 процента.

По данным Управления Федеральной налоговой 
службы по Воронежской области, за январь-март 
собрано налогов и других обязательных платежей на 
11.1 процента больше, чем в соответствующем перио-
де 2016 года. По сравнению с аналогичным периодом 
2016 года собрано на 19.7 процента больше налога 
на прибыль организаций, на 13.1 – акцизов, на 11.2 
– налога на доходы физических лиц, на 7.1 – налога 
на добавленную стоимость, на 1.1 процента – налога 
на имущество.

Расходная часть бюджета за первый квартал 
снизилась по сравнению с аналогичным периодом 
2016 года на 541.9 млн рублей, или на 2.9 процента; 
при этом 75.1 процента расходов пришлось на об-
разование, культуру и искусство, здравоохранение 
и социальную политику, физическую культуру и 
спорт, 9.1 – на развитие экономики, 9 – на общего-
сударственные вопросы, 2.3 процента – на жилищно-
коммунальное хозяйство. В структуре расходов 
уменьшилась (с 5.6% в первом квартале 2016 года до 
4.3% в первом квартале 2017 года) их доля на нацио-
нальную оборону, безопасность и правоохранитель-
ную деятельность, обслуживание государственного 
и муниципального долга.

Предприятиями и организациями всех видов 
деятельности и форм собственности (за исклю-
чением субъектов малого предпринимательства, 
государственных и муниципальных учреждений, 
банков, страховых и прочих финансово-кредитных 
организаций) в январе-марте 2017 года получено 4.3 
млрд рублей прибыли (сальдированный результат), 
что составило 32.6 процента по отношению к сумме 
прибыли в соответствующем периоде предыдущего 
года. Число убыточных предприятий составило 181 
единицу, сумма убытка – 4.8 млрд рублей.

Кредиторская задолженность на 1 апреля превы-
сила 244 млрд рублей, в том числе просроченная – 6.6 
миллиарда. В структуре просроченной кредиторской 
задолженности, которую имели 7.5 процента пред-
приятий и организаций от их общего количества, 
основную долю (88.3%) составляла задолженность 
поставщикам. На задолженность по платежам в бюд-
жеты всех уровней приходилось 1.5 процента просро-
ченной кредиторской задолженности. Просроченная 
задолженность государственным внебюджетным 
фондам сложилась в сумме 84.1 млн рублей.

Дебиторская задолженность предприятий и орга-
низаций всех видов экономической деятельности 
составила 251 млрд рублей, на просроченную за-
долженность пришлось 5.4 процента этой суммы. В 
структуре просроченной дебиторской задолженности 
61 процент приходился на долю задолженности по-
купателей за товары, работы и услуги.

РЫНОк ТРуДА
По итогам выборочных обследований рабочей 

силы, среди населения в возрасте 15 лет и старше 
численность рабочей силы составила в марте 1162.6 
тыс. человек, или 49.8 процента общей численности 
населения области. В их числе 1108.2 тыс. человек 
были заняты в экономике и 54.4 тыс. человек не име-
ли занятия, но активно его искали (в соответствии с 
методологией Международной организации труда 

они классифицируются как безработные). Уровень 
занятости населения в возрасте 15 лет и старше сло-
жился в размере 55.4 процента, уровень безработицы 
– 4.7 процента.

В первом квартале 2017 года по сведениям, полу-
ченным в результате федерального статистического 
наблюдения о неполной занятости и движении ра-
ботников, число граждан, выбывших с предприятий 
по различным причинам, составило 26.8 тыс. человек. 
В общей численности выбывших работников 73.2 
процента составили уволившиеся по собственному 
желанию, 2.5 процента – в связи с сокращением 
численности работников. Принято на работу за этот 
период 24.6 тыс. человек. По сравнению с четвертым 
кварталом 2016 года коэффициент восполнения 
выбывших работников вновь принятыми умень-
шился на 7.3 процентного пункта и составил 91.6 
процента.

В режиме неполного рабочего времени по инициа-
тиве работодателя трудились 1943 человека. Число 
работников, работавших неполное рабочее время по 
соглашению между работником и работодателем, 
составило 8321 человек.

К концу марта 2017 года в департаменте труда и 
занятости населения Воронежской области состояло 
на учете 14.6 тысячи не занятых трудовой деятель-
ностью граждан, из них зарегистрированы в качестве 
безработных 12.3 тыс. человек (84.8%). По сравне-
нию с соответствующей датой 2016 года произошло 
уменьшение числа незанятых граждан и безработных 
соответственно на 9.4 и 7.8 процента.

уРОВЕНЬ ЖИЗНИ  
И ДОХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ

Номинальные денежные доходы, полученные насе-
лением за январь-март 2017 года, сложились в сумме 
192.8 млрд рублей и увеличились по сравнению с 
соответствующим периодом предыдущего года на 3.5 
процента. Ежемесячный среднедушевой денежный 
доход за отчетный период составил 27517.2 рубля 
и увеличился по сравнению с январем-мартом про-
шлого года на 3.4 процента, за март – 29619.6 рубля 
и увеличился по сравнению с мартом 2016 года на 
2.3 процента.

Реальные денежные доходы (номинальные 
денежные доходы, скорректированные на индекс 
потребительских цен) в январе-марте 2017 года по 
сравнению с соответствующим периодом 2016 года 
уменьшились на один процент.

Денежные расходы за тот же период составили 
190.7 млрд рублей и увеличились по сравнению с 
соответствующим периодом 2016 года на 7.7 про-
цента. В структуре использования денежных доходов 
населения в первом квартале расходы на покупку 
товаров и оплату услуг заняли 80.6 процента и уве-
личились на 0.7 пункта. При этом доля средств, ис-
пользуемых на приобретение иностранной валюты, 
на сбережения, а также наличных денег на руках 
уменьшилась на 0.7 пункта, а доля средств, израс-
ходованных на обязательные платежи, осталась на 
прежнем уровне.

Среднемесячная номинальная заработная плата 
работников в январе-марте достигла 26004 рубля. Ее 
реальный размер, рассчитанный с учетом сводного ин-
декса потребительских цен, составил 102.5 процента 
к уровню соответствующего периода 2016 года.

По данным организаций наблюдаемых видов 
экономической деятельности, суммарная задолжен-
ность по заработной плате по состоянию на 1 апреля 
2017 года составила 13394 тыс. рублей. Численность 
работников, перед которыми имелась задолженность 
по заработной плате, составила 174 человека.

Покупательная способность среднедушевых денеж-
ных доходов населения (в среднем за месяц) на рынке 
продуктов питания в первом квартале по сравнению 
с соответствующим периодом 2016 года увеличилась 
по ржаному хлебу (на 2%), мороженой рыбе (на 4%), 
пшеничной муке (на 6%), луку (на 9%), яйцам (на 
12%), рису (на 26%), сахару и яблокам (на 29%), 
капусте (на 46%); одновременно она уменьшилась 
по сливочному маслу (на 19%), картофелю (на 9%), 
сыру (на 7%), молоку и полукопченой колбасе (на 
6%), сметане (на 5%), гречневой крупе и водке (на 
4%), вареной колбасе (на 3%). Увеличилась покупа-
тельная способность и по ряду непродовольственных 
товаров: по телевизорам цветного изображения (на 
3%), стиральным машинам (на 5%), холодильни-
кам (на 8%); снижение наблюдалось по сигаретам 
с фильтром (на 14%), женским сапогам (на 13%), 
мужским костюмам (на 12%), мужским курткам (на 
11%), женским пальто (на 10%), мужским сорочкам 
(на 8%), детским курткам и электропылесосам (на 
4%), джемперам для взрослых (на 3%), мужским 
полуботинкам (на 2%).

На рынке платных услуг отмечено увеличение 
покупательной способности населения по плате за 
холодное водоснабжение и водоотведение (на 5%). 
Снижение произошло по плате за жилье (на 3%), 
электроэнергию (на 2%). Средний житель области 
на свои денежные доходы мог совершить в городском 
транспорте на 31 поездку (на 1.7%) больше, чем в 
январе-марте 2016 года.

СОЦИАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ
ДемОгРафИя. По оценке, численность постоян-

ного населения области по состоянию на начало 2017 
года составила 2335.4 тыс. человек, что на 1.9 тыс. 
человек (или на 0.1%) выше численности населения 
на начало 2016 года.

В январе-марте в области по-прежнему наблюда-
лась естественная убыль населения, которая увели-
чилась против аналогичного периода 2016 года на 
24.5 процента.

Число родившихся уменьшилось на 11.9 процента 
и составило 5.4 тыс. младенцев. Коэффициент рож-
даемости снизился с 10.5 до 9.3 промилле. Смертность 
населения по сравнению с первым кварталом 2016 
года увеличилась на 0.5 процента и составила 9.3 
тыс. человек. Общий коэффициент смертности вы-
рос с 16 до 16.2 промилле. Младенческая смертность 
составила 24 ребенка. Коэффициент младенческой 
смертности сократился с 6.1 до 3.9 промилле.

В январе-марте в области зарегистрированы 2.4 
тысячи браков и 2.3 тысячи разводов. По сравнению с 
аналогичным периодом 2016 года число заключенных 
браков увеличилось на 2.8 процента, а число разводов 
– на 3.4 процента.

Основными причинами смертности взрослого на-
селения явились болезни системы кровообращения 
(38.4% от общего числа умерших), внешние причины 
смерти (13.1%), болезни нервной системы (12%), 
новообразования (11.6%), пищеварения (3.6%) и 
болезни органов дыхания (2.6%).

Основными причинами смерти детей в возрасте 
до 1 года явились врожденные аномалии (37.5% от 
общего числа умерших) и состояния, возникающие в 
перинатальном периоде (33.3%), т. е. болезни, тесно 
связанные со здоровьем матери.

миграционный прирост населения области по 
сравнению с январем-мартом предыдущего года уве-
личился в 2.1 раза. В обмене мигрантами в пределах 

России число прибывших на 2.7 процента больше, 
чем выбывших. Миграционный прирост из стран 
СНГ вырос в 2.1 раза. Наиболее значительный приток 
мигрантов наблюдался с Украины (47.7%), из Арме-
нии (11.8%), Узбекистана (9.7%), Казахстана (8.6%), 
Молдовы (7.3%) и Таджикистана (7.2%).

По данным Управления по вопросам миграции 
ГУ МВД России по Воронежской области, с момента 
начала регистрации (1 июля 1992 года) на учете со-
стоит 110 семей с численностью 215 человек, имею-
щих статус вынужденных переселенцев. В первом 
квартале 2017 года вынужденных переселенцев не 
зарегистрировано.

ЭПИДемИЧеСКая ОБСТаНОВКа. В первом 
квартале текущего года по сравнению с соответствую-
щим периодом 2016 года эпидемическая обстановка в 
области характеризовалась снижением уровня забо-
леваемости населения по некоторым инфекционным 
болезням. Одновременно наблюдался рост уровня 
заболеваемости острым вирусным гепатитом Е – в 
10 раз, хроническими вирусными гепатитами – в 1.9, 
острым вирусным гепатитом А – в 1.6 раза, ОРЗ – на 
21.6 процента, болезнью, вызванной вирусом им-
мунодефицита человека (ВИЧ), и бессимптомным 
инфекционным статусом, вызванным ВИЧ, – на 
18.3, острыми кишечными инфекциями – на 10.2 и 
ветряной оспой – на 4.8 процента. 

Дети в возрасте 0–17 лет среди заболевших ин-
фекционными болезнями в январе-марте составляли: 
коклюшем – 98.5 процента, ветряной оспой – 91.6, 
острыми кишечными инфекциями – 81.2, педику-
лезом – 70.7, ОРЗ – 69.1, гриппом – 60.1, сальмо-
неллезными инфекциями – 36.4, менингококковой 
инфекцией – 33.3 и пневмонией (внебольничной) 
– 30.6 процента.

ПРаВОНаРушеНИя. По данным ГУ МВД 
России по Воронежской области, в январе-марте 
зарегистрировано 7870 преступлений. В городах и 
поселках городского типа зарегистрировано 5.8 тыс. 
преступлений, в сельской местности – 2.1 тыс. пре-
ступлений.

По сравнению с первым кварталом 2016 года 
уменьшилось число случаев взяточничества – в 6 
раз, изнасилования и покушений на изнасилование 
– в 2.2 раза, разбоя, убийства и покушений на убий-
ство, неправомерного завладения автомобилем или 
иным транспортным средством без цели хищения 
– в 1.5 раза, грабежа – в 1.4 раза, присвоения и рас-
траты – на 24.1 процента, кражи – на 23.3 процента, 
умышленного причинения вреда здоровью – на 9.8 
процента. Одновременно увеличилось число случаев 
вымогательства – в 1.8 раза, хулиганства – в 1.5 раза, 
мошенничества – на 5.8 процента.

Из общего числа преступлений, зарегистриро-
ванных в январе-марте 2017 года, 1.6 тыс. престу-
плений отнесено к тяжким и особо тяжким, что на 
29.5 процента меньше, чем в аналогичном периоде 
предыдущего года. На долю этих преступлений в 
общем числе зарегистрированных пришлось 20.4 
процента. Среди раскрытых преступлений удельный 
вес тяжких и особо тяжких составил 21.1 процента. 
Их раскрываемость составила 62 процента против 
54.6 процента в январе-марте 2016 года. 

Число преступлений, связанных с незаконным обо-
ротом наркотиков, выявленных правоохранительны-
ми органами, уменьшилось по сравнению с первым 
кварталом 2016 года на 27.5 процента.

Среди таких преступлений 99.1 процента со-
ставляли факты незаконного производства, сбыта, 
пересылки, приобретения, хранения, перевозки, 
изготовления, переработки, а также нарушения пра-
вил оборота наркотических средств, психотропных 
веществ и их аналогов.

За три месяца из числа уголовных дел, по которым 
окончено расследование, 191 преступление соверше-
но в состоянии наркотического опьянения, что на 
13.7 процента больше, чем в январе-марте 2016 года. 
Число преступлений, совершенных в состоянии ал-
когольного опьянения, по сравнению с аналогичным 
периодом предыдущего года уменьшилось на 0.4 
процента и составило 1424 единицы.

За первый квартал 2017 года на улицах зареги-
стрировано 2360 преступлений, что на 13.4 процента 
меньше, чем за соответствующий период предыду-
щего года.

С начала года правоохранительными органами 
привлечено к уголовной ответственности 3127 
человек, что на 7.7 процента меньше, чем в первом 
квартале 2016 года.

ЭКОлОгИя. В марте по сравнению с предыду-
щим месяцем в Воронеже специалистами област-
ного центра по гидрометеорологии и мониторингу 
окружающей среды было отмечено незначительное 
повышение загрязнения атмосферы пылью и оксидом 
углерода, на прежнем уровне осталось загрязнение 
атмосферы диоксидом азота. Загрязнение воздуха 
диоксидом серы, аммиаком, сажей, оксидом азота, 
фенолом и формальдегидом не превышало предельно 
допустимые нормы.

Содержание в воздухе суммации диоксидов серы 
и азота превышало предельно допустимые концен-
трации (ПДК) в 2 случаях.

Наблюдение за качеством поверхностных вод в 
марте осуществлялось на 6 водных объектах области: 
Воронежском водохранилище, реках Дон, Тихая 
Сосна, Черная Калитва, Битюг и пруду-охладителе 
Нововоронежской АЭС.

Кислородный режим обследованных водоемов 
был удовлетворительным.

Содержание легкоокисляемых органических 
веществ превышало ПДК в пределах 1.05–1.85 
раза практически во всех отбираемых створах за 
исключением створов рек Дон и Тихая Сосна. Со-
держание трудноокисляемых органических веществ 
превышало ПДК от 1.08 до 2.3 раза практически во 
всех наблюдаемых створах, кроме фоновых створов 
реки Дон. Максимальная концентрация содержания 
легкоокисляемых и трудноокисляемых органических 
веществ отмечена в контрольном створе реки Дон. 
Содержание сульфатов превышало ПДК в пределах 
1.01–1.51 раза в створах рек Битюг, Черная Калитва 
и Тихая Сосна, контрольном створе реки Дон. Со-
держание общего железа превышало ПДК в пределах 
1.1–6.3 раза в створах рек Битюг и Дон, фоновых 
створах рек Черная Калитва и Дон. Максимальная 
концентрация отмечена в фоновом створе Воронеж-
ского водохранилища. Содержание нитритов превы-
шало ПДК от 1.05 до 2.3 раза в створах рек Тихая Со-
сна и Дон, контрольном створе реки Битюг, фоновых 
створах рек Дон и Черная Калитва. Максимальная 
концентрация отмечена в контрольном створе реки 
Дон. Содержание фосфатов превышало ПДК в 1.95 
раза в контрольном створе реки Дон. Содержание 
меди превышало ПДК в 2.6 раза практически во 
всех створах, кроме фоновых створов Воронежского 
водохранилища, рек Тихая Сосна, Черная Калитва 
и Дон.

По данным наблюдений за радиационной обста-
новкой, средний уровень мощности экспозиционной 
дозы гамма-излучения в марте не превышал ре-
гионально установившегося фона и составил 0.09– 
0.14 мкЗв/ч.

Экономическое положение Воронежской области за январь-март 2017 года  
характеризовалось следующими показателями:

Январь-март 
2017 г.

Январь-март 
2017 г. в% 
к январю-

марту 2016 г.

Справочно: 
январь-март 
2016 г. в% 
к январю-

марту 2015 г.
ЭКОНОмИЧеСКИе ИНДИКаТОРы

Оборот организаций, млрд рублей 369.7 116.8 97.0
Индекс промышленного производства1) х 105.6 102.6
Инвестиции в основной капитал, млрд рублей 26.5 92.0 100.6
Объем выполненных работ по виду деятельности «Строительство», млрд рублей 8.2 78.6 103.2
Объем продукции сельского хозяйства, млрд рублей 24.3 103.9 115.0
Грузооборот автомобильного транспорта всех видов деятельности  
(без субъектов малого предпринимательства), млн т-км 200.8 113.9 98.2

Оборот розничной торговли, млрд рублей 119.5 98.9 97.7
Объем платных услуг населению, млрд рублей 31.1 102.5 101.1
Индекс потребительских цен на товары и услуги х 100.62) 101.82)

Индекс цен производителей промышленных товаров х 98.22) 103.72)

СОЦИальНые ИНДИКаТОРы
Реальные денежные доходы населения х 99.0 97.1
Среднемесячная начисленная заработная плата одного работника:
номинальная, рублей 26004.0 107.2 104.2

реальная х 102.5 96.8
Численность официально зарегистрированных безработных, тыс. человек 12.4 90.0 111.1

1) Индекс производства по видам деятельности «Добыча полезных ископаемых», «Обрабатывающие производства»,  
«Производство и распределение электроэнергии, газа и воды».
2) На конец периода к декабрю предыдущего года.

1) С 1 января 2017 года осуществлен переход на 
применение новых версий Общероссийского классифи-
катора видов экономической деятельности (ОКВЭД2) 
и Общероссийского классификатора продукции 
(ОКПД2). С учетом новых версий классификаторов 
индекс по промышленным видам деятельности рас-
считан на основе данных о динамике производства 
важнейших товаров-представителей (в натуральном 
или стоимостном выражении). В качестве весов ис-
пользуется структура валовой добавленной стои-
мости по видам экономической деятельности 2010 
базисного года.
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вести КУльтУрА

– К сожалению, короткой 
она не получилась, – гово-
рит Павел Александрович. 
– Правда, есть предложения 
выпустить сокращённый ва-
риант в виде брошюры для 
популярного чтения. Такой 
объём книги вызван тем, что 
объединены три темы в одной. 
Здесь и топонимика, и истори-
ческая география, и история 
градостроительства… Есть даже 
четвёртая тема – природа и 
экология. Все они неотделимы 
друг от друга. 

Надо сказать, что для Павла 
Попова – кандидата исто-
рических наук, члена Союза 
писателей России, доцента 
факультета архитектуры и 
градостроительства Опор-
ного университета (ВГАСУ) 
– город, в котором он родил-
ся, постоянно даёт темы для 
исследований. Причём свои 
статьи и книги он посвящал 
самым разным историческим 
периодам. В той, что вышла 
под названием «Твой крест, 
Воронеж», автор приоткры-
вает неизвестные страницы 
жизни города в 1930-1940-е, 
причём встраивает в свой рас-
сказ об эпохе историю своей 
семьи. А тема одной из по-
следних на сегодняшний день 
его книг, «Здравствуй, старый 
дом!», – судьба старых зданий 
и усадеб. Но и то, что он инте-
ресуется куда более древними 
временами, для знающих его 
вряд ли стало сюрпризом. 

В предисловии к новому 
исследованию (ключевые по-
ложения которого, кстати, 
впервые появились на страни-
цах «Коммуны») Павел Попов 

напоминает читателям: смысл 
имени, которое носит наш го-
род, «до сих пор остаётся нераз-
гаданным!.. В своё время, 30-40 
лет назад, об этимологии слова 
жарко спорили. Теперь споры 
несколько поутихли, но гипоте-
зы продолжают множиться. 

Основные, наиболее часто 
звучащие в литературе пред-
положения таковы: топоним 
«Воронеж» мог произойти от 
слов «ворона» или «вороной» 
или «воронь» («чернь») в связи 
с тем, что река течёт «по чёрной 
земле»; а может, топоним имел 
составные мордовские корни 
«вирь» и «неже», что, будучи 
состыкованным в «вирьнеже», 
означало – «лесная защита»; а 
может, «Воронеж» – притяжа-
тельное понятие, производное 
от гипотетического древне-
славянского мужского имени 
Воронег…». 

Автор книги считает, что 
развивает идеи своего учителя, 
профессора Воронежского го-
сударственного университета 
Владимира Загоровского: 

– Многое опровергается по 
существу его версии. Но он был 
сторонником комплексного 
подхода. Думаю, если бы дожил 
до наших дней, сам развил бы 
свою теорию.

Отмечая некие уязвимые 
места в работе предшествен-
ника, Павел Попов в своём 
исследовании, тем не менее, 
подчёркивает: «Книга Загоров-
ского – редкий пример очень 
стройного и высоконаучного 
сочинения, в котором автор 
почти каждое высказывание 
доказывает, опираясь на какие-
либо исторические источники 
и подвергая их проверке на 
достоверность». В чём же За-

горовский мог ошибаться? 
«Река названа по городу, а не 
наоборот – явный нонсенс в 
русской истории, в славянско-
русской топонимии! В средней 
полосе России нет ни одного 
доказанного случая, чтобы 
река, сравнимая по размерам с 
рекой Воронеж, получила имя 
от города». 

Впрочем, автор подробно 
анализирует и другие вер-
сии, даже те, которые нашёл 
в неопубликованных статьях 
провинциальных краеведов 
или в «сугубо популярных из-
даниях». «Ни одна из прежних 
версий, – отмечает он, – не 
учитывает существование Во-
ронежа не как одной реки или 
одного города, а как ландшафт-
ной (природно-исторической) 
области. Ни одно из предпо-
ложений не удовлетворяет 
всем трём комплексным со-
ставляющим топонимики – 
исторической, географической 
и лингвистической – в такой 
степени, как версия о связи 
слова «Воронеж» с вороным 
цветом чернолесья». 

Аргументация Павла Попо-
ва в книге толщиной более 600 
страниц довольно подробна: 

наверняка что-то новое для 
себя найдут в ней и те, кто со-
бирал все его «коммуновские» 
публикации, посвящённые 
этой теме.

Частью презентации стал 
показ видеоматериалов, снятых 
автором книги в тех местах, 
которые оказались объектом 
его изучения. 

– Сотни страниц посвящены 
в этой книге доказательству 
того, что слово «Воронеж» про-
исходит от древнеславянских 
слов «воронь», «вороной», 
«воронить», что означает «чёр-
ный», «чернить», – расска-
зывал Павел Попов, но уже с 
экрана. – Чёрной была огром-
ная великая дубрава. Точнее, 
огромная территория, покры-
тая дубравами в междуречье 
рек Дон и Воронеж, в пойме 
Воронежа, на левом берегу этой 
реки. Но, как говорится, лучше 
не сто страниц прочитать, а 
один раз увидеть! Поэтому мы с 
вами находимся на уцелевшем 
островке этой великой дубравы 
– так называемой Воронежской 
нагорной дубраве. Или, как она 
раньше называлась – Русский 
лес. Он тянется к северу от 
Воронежа. 

– Тема мне настолько близка 
и является, можно сказать, моей 
болью – и профессиональной, и 
личной потому, что по происхо-
ждению я коренная уроженка 
Воронежа, – поделилась свои-
ми впечатлениями кандидат 
биологических наук, заведую-
щая музеем В.М.Пескова Воро-
нежского государственного за-
поведника имени В.М.Пескова 
Наталья Хлызова. – Именно 
бассейну реки Воронеж была 
посвящена моя кандидатская 
диссертация. 

Наталья Хлызова напом-
нила собравшимся: исследо-
вание вышло в год 430-летия 
Воронежа, а презентация его 
состоялась в Год экологии: 

– Эту книгу в первую оче-
редь будут обсуждать историки. 
Но это великолепный подарок и 
экологам. Книга даёт ответ на-
конец, когда, в какое время на-
чалось истребление этой огром-
ной природно-исторической 
области и с каких именно мест. 
Оказалось, эти градостроитель-
ные ядра были приурочены к 
пойме и долине реки Воронеж. 
И самое главное, что теперь 
понятно – первые поселенцы 
укрепляли свои жилища со 
стороны реки. Это была самая 
уязвимая часть территории, 
которую они заселяли. 

В обсуждении книги при-
няли участие известные воро-
нежские историки, в их числе – 
Анатолий Винников, Анатолий 
Пряхин, декан истфака ВГУ 
Владимир Глазьев. 

– За прошедшие годы мне 
посчастливилось раскопать 
более ста славянских курганов, 
изучить ряд поселений, – от-
метил доктор исторических 
наук Анатолий Винников. – У 
археологов, раскапывая эти 
памятники, просто нет физиче-
ских сил любоваться окружаю-
щей природой. Читая эту книгу, 
я обратил внимание на то, в 
каких же местах я работал! 

Разумеется, участники раз-
говора не во всём согласны с 
версией Павла Попова. Кто-то 
придерживается той, которую 
разработал Владимир Загоров-
ский. На презентации в музее 
Сергея Есенина её гости дис-
кутировали и с автором новой 
книги, и друг с другом. Но это 
был разговор людей, каждый из 
которых ценит профессиона-
лизм оппонента и с интересом 
относится к его идеям. Даже 
если находит какие-то тезисы 
автора исследования спорными 
– непременно отыщет среди его 
наблюдений те, которые могут 
стать поводом для рождения 
новых версий.

Тайну слова хранит Русский лес
Поиски и находки | «Воронеж: древнее слово и древние города» – так называется исследование,  
автор которого, краевед Павел Попов, попытался ответить на вопросы: «Был ли летописный город Воронеж?»  
и «Существовал ли древний город на месте современного?» 

Виталий ЧЕРНИКОВ

Презентация новой книги, опубликованной издатель-
ством «Кварта» при финансовой поддержке департа-
мента культуры Воронежской области, состоялась в 
музее Сергея Есенина. 

Дома для молодых
Ещё две молодых семьи 

из Таловского района смо-
гут улучшить свои жилищ-
ные условия благодаря под-
программе «Обеспечение  
жильём молодых семей» 
федеральной целевой про-
граммы «Жилище» на 2015-
2020 годы.

Свидетельства о праве на 
получение социальной вы-
платы на приобретение или 
строительство жилья им вру-
чил глава районной админи-
страции Виктор Бурдин. Од-
ним из обязательных условий 
участия в программе молодых 
семей является наличие соб-
ственных средств в размере 
не менее 70 процентов от 
стоимости социальной нормы 
жилого помещения. В этом 
году в рамках подпрограммы 
выделено из федерального, 
областного и муниципального 
бюджетов 1307200 рублей. За 
время действия программы 
ФЦП «Жилище» в Таловском 
районе улучшили свои жи-
лищные условия 58 семей.

Анастасия ВоронинА.

ребята отдохнули  
с «Компасом» 

Неподалёку от Россоши 
был организован районный 
профильный палаточный 
туристический лагерь «Ком-
пас». 

Организован он был со-
трудниками местного Дома 
детства и юношества. В па-
латках отдохнули более 450 
ребят. Лагерь, как и в прежние 
годы, расположился на берегу 
реки Чёрная Калитва в районе 
дачного посёлка Сиверское. В 
течение пяти дней школьные 
команды участвовали в раз-
личных конкурсах и соревно-
ваниях, среди которых – спор-
тивное ориентирование, тех-
ника пешеходного туризма, 
контрольно-туристический 
маршрут, викторина «Край 
воронежский», «Президент-
ские старты», конкурс плака-
тов, соревнования пожарных, 
знатоков Правил дорожного 
движения, шахматистов.

Василий ЧЕрноуСоВ. 

Статистика – наука сухая и 
малоэмоциональная. Смо-

трим цифры: в 2014 году в суды 
Воронежской области поступи-
ло 10850 уголовных дел, в 2015 
году – 11 544, на следующий 
год ещё на 700 больше. За каж-
дым из них – смерти, увечья, 
разбитые жизни. Миллионы 
мающихся от безделья людей, 
потерявших семьи и жизнен-
ные ориентиры, спиваются, 
наливаются злобой и ненави-
стью ко всему происходящему, 
опускаются на дно и не ценят 
уже ни свою жизнь, ни чужую. 

Мать убивает маленькую 
дочь, потому что та мешала 
ей веселиться с мужчинами. 
Отец избивает жену, потому 
что та требовала у него день-
ги на содержание их общего 
сына. Сельчанин с топором 
бросается на соседа, поскольку 
тот, установив забор, захватил 
у него несколько квадратных 
метров земли. Пожилой муж-
чина заступился за незнакомую 
девушку, и был избит пьяными 
хулиганами. Нападения на 
врачей «скорой помощи», под-
жоги машин, каждодневное 
воровство в магазинах, на-
силия над женщинами стали 
реалиями нашей жизни. На 
языке правоохранителей это 
называется «бытовуха». 

Из-за подобных престу-
плений сотни тысяч граждан 
ежегодно попадают в тюрьмы. 
Президент Владимир Путин в 
декабре 2015 года в Послании 
Федеральному Собранию по-
просил парламент «перевести 
ряд преступлений, не пред-
ставляющих особой опасности, 
в категорию административ-
ных». Депутаты тут же с вооду-
шевлением стали говорить, что 
декриминализация статей УК 
– правильный шаг государства, 
потому что в тюрьмах сидят 
мужчины работоспособного 
возраста, которые оторваны 
от семьи, от работы, не платят 
алименты брошенным детям, и 
это плохо: «Демократия долж-
на быть гуманной и надо пре-
кратить «закручивание гаек». 

Теперь по Закону от 3 июля 
2016 года № 323–ФЗ престу-
пления, «не представляющие 
большой общественной опас-
ности, переведены в разряд 
административных правона-
рушений». Из Уголовного ко-
декса исключены кражи до 

5000 рублей, побои, неуплата 
алиментов и другие соста-
вы преступлений. Какой же 
«праздник» пришёл на улицу 
хулиганов, воришек и других 
малопослушных граждан! Те-
перь можно избить незнакомо-
го человека на улице, залезть в 
квартиру, украсть товары из ма-
газина и за все эти деяния могут 
быть назначены смехотворные 
наказания: штрафы, которые 
не будут выплачены, обяза-
тельные работы, фактически 
не обязательные, администра-
тивные аресты, действующие 
только на бумаге. 

Самое главное, что теперь в 
биографиях уличных хулиганов 
и наглецов, воров и мошенников 
пятно судимости не появится. 
Гуманность стала просто без-
брежной. То есть впервые со-
вершившего преступление даже 
преступником нельзя назвать. 
Милосердие новых российских 
законов отвечает принципу сим-
патичного бандюгана Лёлика из 
«Бриллиантовой руки»: «Буду 
бить аккуратно, но сильно». То 
есть лупцевать так, чтобы не 
нанести тяжкий вред здоровью 
избитого и не причинить ему 
увечий, за которые придётся 
отвечать. Всё остальное раз-
решается. 

Какие моральные страдания 
будут испытывать избитые, 
обокраденные, оскорблённые, 
потерявшие имущество люди, 
не получившие за свои стра-
дания никакой компенсации, 
власть не волнует. Конечно, 
по закону возмещение ущерба 
должно быть, только в жизни 
по-иному происходит. Потер-
певшие могут гражданский иск 
в суд подать, но, зная судебную 
тягомотину, многие рукой ма-
шут на поиск справедливости.

Бывшего студента Колю Л. 
за неуспеваемость отчис-

лили из университета. Страдал 
он не особо, поскольку парнем 
был компанейским. Однажды 
вместе с друзьями оказался на 
свадьбе почти незнакомых ему 
людей и «совершенно случай-
но» прикарманил два не слиш-
ком дорогих сотовых телефона. 
Стоимость похищенного со-
ставляла менее пяти тысяч ру-
блей, и мировой судья наказал 
воришку штрафом в 22 тысячи 
рублей. Услыхав такой вердикт, 
Коля радостно засмеялся: от-
куда у него, неработающего, 
могут быть такие деньги? Меру 

пресечения в виде подписки о 
невыезде и надлежащем поведе-
нии Коле отменили. Судебные 
издержки возместили за счёт 
средств федерального бюджета. 
Казна у нас богатая – всё вы-
платит. А двое обворованных 
студентов остались при своих 
интересах – впредь не будут 
ротозейничать. 

История авиабуйства са-
ратовского бизнесмена 

Сергея Кабалова прогремела 
на всю страну. В январе 2013 
года он затеял драку в само-
лёте, летевшем в Египет. Это 
было первое серьёзное ЧП на 
воздушном транспорте России. 
Протрезвев и поняв, что натво-
рил, торговец бросился в бега, 
но его поймали и приговорили 
к трём годам лишения свободы, 
хотя прокурор просил восемь 
лет. Верховный суд вдвое смяг-
чил и это наказание. Как гово-
рил известный киногерой: «Да 
здравствует наш суд – самый 
гуманный в мире!».

Собрать всех этих судей, 
посадить в самолёт и пусть бы 
они понаблюдали за массовой 
дракой пьянющих мужиков, 
которые бьют стюардов, рвутся 
в кабину экипажа и требуют не-
медленной посадки самолёта. 
Может быть, тогда бы высоко-
мудрые юристы поняли, что 
потерявший рассудок дебошир 
на высоте 10 000 метров – это 
вовсе не безобидный человек. 
От потасовки в салоне авиа-
лайнера многотонная машина 
может сорваться в штопор. Кто 
будет отвечать за гибель сотен 
пассажиров? 

Несколько недель назад 
рейс Пекин-Москва вынужден 
был приземлиться в Красно-
ярске, чтобы срочно высадить 
невменяемого топ-менеджера 
«Роснефти» Андрея К. Драка 
с членами экипажа и пассажи-
рами, угрозы «порешить всех» 
и …штраф в тысячу рублей 
тому, чья месячная зарплата 
достигает полумиллиона. Это 
ли не издевательство над здра-
вым смыслом? В 2016 году на 
российских авиалиниях было 
зарегистрировано 67 инци-
дентов с нетрезвыми авиапас-
сажирами. Наказания – либо 
чисто символические, либо их 
вообще не было. 

«Привлечение к уголовной 
ответственности без отягчаю-
щих обстоятельств формирует 
негативные последствия в 

системе общественных от-
ношений. Репрессивные меры 
приводят к тому, что сотни 
тысяч российских граждан 
становятся судимыми, и смогут 
ли они в дальнейшем быть со-
циализированы, неизвестно», 
– заявила депутат Госдумы 
Ирина Яровая. Забота об осту-
пившихся, конечно, нужна. 
Но о каких оступившихся? О 
тех, кто, залив в глотку водку, 
садится за руль автомобиля, 
набирает скорость в 140 ки-
лометров и давит пассажиров, 
стоящих на остановке транс-
порта? О тех «мажорах», ко-
торые откровенно плюют на 
Правила дорожного движения 
и на супердорогих иномарках 
упражняются в лихости движе-
ния на городских магистралях? 
Война, творящаяся на дорогах 
страны, не прекращается. Ты-
сячи погибших, сотни тысяч 
искалеченных. 

Вместо того, чтобы принять 
жесточайшие законы о немед-
ленной конфискации автомо-
билей, лишении на всю жизнь 
водительских прав, реальном 
тюремном заключении за убий-
ство на дороге, ведутся разго-
воры о том, что «нарушителей, 
конечно, нужно наказывать, 
но при этом нельзя ущемлять 
их гражданские права». По-
звольте: а у тех, кого обокрали, 
кого «обкуренные» наркоманы 
вытащили из машины, пинали 
ногами и грозили убить, у тех, 
чьи родственники остались 
лежать в искорёженном авто-
мобиле, у них есть права? До 
каких пор будет продолжаться 
подобное фарисейство? У тех, 
кто в состоянии алкогольного 
или наркотического опьянения 
сел за руль и убил при этом лю-
дей, не должно быть никаких 
гражданских прав! 

Потерявший человеческий 
облик отец семейства несколь-
ко лет пьянствовал и, появля-
ясь дома в непотребном виде, 
жестоко избивал жену и двух 
сыновей. Защищая этого по-
донка, адвокат просил не нака-
зывать его строго и не лишать 
свободы, потому что на его 
иждивении находятся, мол, 
несовершеннолетние дети. 
Позиция защитника понятна: 
он обязан отработать гонорар. 
Но ведь и дама в мантии в 
своем приговоре повторила 
этот абсурдный довод. О какой 
справедливости судебных вер-
диктов мы говорим? 

Воронежские бизнесмены-
строители объегорили ты-

сячи доверчивых дольщиков, 
вложивших, быть может, по-
следние деньги в покупку квар-
тир, но так и не получивших их. 
Да, правительство области не 
бросило людей в беде, но кто из 
этих наглых мошенников понёс 
реальное наказание? Никто, 
все живут припеваючи. Один 
на радостях даже песни стал 
сочинять. А что ему не музи-
цировать, если уголовное дело 
закрыто, а полтора миллиарда 
на банковском счёте остались. 
Три года назад в суде Централь-
ного района слушалось другое 
уголовное дело о мошенниче-
стве. Ушлый бизнесмен сумел 
собрать у 77 граждан около 55 
миллионов рублей. «Учиты-
вая общественную опасность 
содеянного», обвинитель про-
сил «наказать подсудимого 
восемью годами заключения 
в колонии общего режима 
и полностью удовлетворить 
иски о возмещении морального 
ущерба». Милосердная судья 
назначила наказание в виде 
семи месяцев ограничения 
свободы. Нынче мошенниче-
ство даже в миллион рублей 
не считается крупным. Кому 
на радость такие либеральные 
новации? 

Вопрос риторический. Они 
на радость тем, кто ворует бюд-
жетные деньги и получает не 
миллионные, а миллиардные 
взятки. Дело дошло до того, что 
наручники надели не только 
на главу Республики Коми 
Вячеслава Гайзера, но и руково-
дителей исполнительной и за-
конодательной власти региона. 
Больше того, предшественник 
Гайзера, а потом сенатор Вла-
димир Торлопов тоже оказался 
нечист на руку и стал фигуран-
том уголовного дела. Фами-
лии экс-губернатора Сахали-
на Александра Хорошавина, 
бывшего министра финансов 
Московской области Алексея 
Кузнецова, бывшего губернато-
ра Тульской области Вячеслава 
Дудки, генерал-лейтенанта 
полиции Александра Бокова 
и десятков других высокопо-
ставленных начальников из-
вестны всей стране. Позорище 
на весь мир. 

Как бы поступил в такой си-
туации Иосиф Сталин, никому 
объяснять не надо. Либералы 
называют его извергом и тира-
ном, но при «советской тира-

нии» ни одному начальнику и в 
голову не приходило запустить 
руку в государственную казну. 
Почему же милосердные за-
коны российской демократии 
не ведут к искоренению кор-
рупции? Потому что при таких 
законах вор не сидит в тюрьме, 
а мздоимец знает, что к стенке 
его не поставят. О массовом 
воровстве государственных 
средств при строительстве 
космодрома «Восточный» и 
владивостокского океанариу-
ма с возмущением говорил 
Владимир Путин. Результат? 
Генеральному директору и 
главному строителю суд вы-
нес наказания ниже низшего 
предела. 

Пять лет назад автор этих 
строк начал вести учёт 

губернаторов, министров и ге-
нералов, ставших фигурантами 
уголовных дел за коррупци-
онные преступления. Кстати, 
бывший воронежский губер-
натор и его хитроумный за-
меститель тоже в этом списке, 
но их адвокаты постарались, и 
дело за истечением срока дав-
ности так и не дошло до суда. 
На сегодняшний день в моём 
списке 39 фамилий, но всё чаще 
думаю, что вести его дальше не 
имеет смысла. 

Высокооплачиваемые за-
щитники делают всё, чтобы 
если уж не развалить дело с по-
мощью высоких покровителей, 
то добиться для подсудимого 
минимального срока отсидки, 
причём в особых условиях со-
держания. А после нервного 
испытания бывший начальник 
может достать припрятанные 
богатства и на законном осно-
вании отправиться на ПМЖ 
на шикарную виллу, заранее 
приобретённую на берегу Сре-
диземного моря. Но почему 
отбывший срок не выходит из 
тюрьмы гол, как сокол? Пусть 
даже его родственники про-
клинают тот день и час, когда 
прельстились на обещания 
«сладкой» жизни, а теперь сами 
остались у разбитого корыта. 
Пусть хоть в этих случаях тор-
жествует справедливость. Увы, 
под болтовню о невозможности 
нарушений прав человека та-
кие законы не принимаются. 
Очевидно, власть уверена, что 
права миллионов российских 
граждан, вынужденных считать 
жалкие рубли в кошельке, при 
этом не нарушаются. 

Умягчение закона
Заметки публициста | Бытовая преступность, кровавые разборки на дорогах, взятки госслужащим и депутатам – количество таких 
преступлений нарастает с каждым годом, а власть вместо жёсткой реакции раздумывает над «мерами воспитания преступников»
Борис ВАУЛИН

В честь автора «Петрушки» 
В Воронежской библиотеке искусств имени А.С.Пушкина 

выставкой отметили 135-летие со дня рождения Игоря Стра-
винского – русского композитора XX века. 

В экспозиции представлены его книги, а также по-
свящённые ему издания, журнальные статьи. В числе 
экспонатов – весьма разнообразный музыкально-нотный 
материал: партитуры и клавиры балетов «Петрушка», 
«Орфей», «Поцелуй феи», опер «Мавра», «Персефона», 
ряд симфонических произведений. 

Звучала молодая поэзия 
Творческая встреча, посвящённая номинантам и лауреатам 

Исаевской премии, прошла в воронежской библиотеке №4 
имени Егора Исаева.

К событию была подготовлена слайд-презентация: её 
основу составили кадры встреч в этих стенах с такими мо-
лодыми поэтами, как Алексей Ряскин, Александр Зайцев, 
Сергей Луценко, Елена Дудукина. После выступлений 
заместителя председателя Воронежского регионального 
отделения Союза писателей России Виталия Жихарева 
и методиста библиотеки имени Василия Кубанева На-
дежды Бакаловой публике была представлена одна из 
номинанток на премию этого года – воронежская поэтесса 
Елена Смолицкая, уроженка Боброва. Затем выступила 
Екатерина Макушина, лауреат Исаевской премии-2017. 
Она прочла свои стихи из сборника «Ящерка», а также 
последние, ещё не опубликованные. 

Юбилею посвятили музыку орфа 
Творческий вечер главного дирижёра Воронежского теа-

тра оперы и балета, Заслуженного деятеля искусств РФ, про-
фессора Юрия Анисичкина, приуроченный к его 70-летию, 
прошёл на сцене театра. 

Юбиляра пришли поздравить местные политики, чи-
новники, деятели культуры и искусства, его коллеги из 
воронежских театров и ученики. О вехах его творческого 
пути зрителям напомнил ведущий – профессор Бронислав 
Табачников. Продолжился вечер спектаклем «Кармина 
Бурана» Карла Орфа, который многие называют в числе 
наиболее ярких постановок юбиляра. Юрий Анисичкин 
находился за дирижёрским пультом. По окончании спек-
такля зрители устроили ему громкую овацию. 

Песням казаков из «Горницы» 
аплодировали волжане 

Народный вокально-хореографический ансамбль «Горни-
ца» Яменского сельского дома культуры (Рамонский район) 
принял участие в VIII межрегиональном казачьем фестивале 
«Двенадцать жемчужин».

Проходил тот в Ульяновске, собрав исполнителей из 16 
российских регионов и ближнего зарубежья. Коллектив из 
Воронежской области (руководитель – Светлана Китаева) 
представил на фестивале концертную программу под на-
званием «Казаки в Воронеже не переведутся!». «Горница» с 
успехом выступила перед зрителями двух муниципальных 
районов Ульяновской области. 

Записали песни и обряды
Воронежский областной центр народного творчества 

и кино изучили фольклор села Шубное Острогожского 
района. 

За время фольклорно-этнографической экспедиции 
ведущие специалисты отдела традиционной народной 
культуры при содействии директора Шубинского сельско-
го культурно-досугового центра записали музыкальный 
фольклор от ансамбля «Околица». Старейшие участницы 
коллектива вспомнили старинные протяжные, плясовые, 
свадебные и календарные песни своего села. Благодаря 
коренной жительнице Анне Колабиной узнали обряд про-
водов в армию, который в этом селе назывался «вечерок». 
Кроме того, Анна Ивановна с интересом на деревенском 
диалекте, характерном для этого села, рассказала о тради-
ционном костюме: головном уборе «кокошнике», деталях 
женской, мужской одежды и обуви. 

Культурная традиция сёл Острогожского района явля-
ется уникальным явлением воронежско-белгородского по-
граничья, в котором переплелись лучшие этнографические 
образцы, а также южнорусские песенные традиции. Бога-
тейший фольклорный материал таких сёл, как Берёзово, 
Девица, Солдатское, Русская Тростянка, Урыв-Покровка, 
неоднократно изучался ведущими музыкантами, истори-
ками не только Воронежа. В репертуаре многих фольклор-
ных ансамблей звучат старинные протяжные, плясовые, 
свадебные песни этих сёл. 

Читали Фёдора Тютчева со сцены
Острогожская центральная библиотека по инициативе 

Ассоциации малых туристических городов приняла участие 
в акции «Классики в российской провинции».

Десятки подростков и взрослых в течение нескольких 
часов читали произведения российских и зарубежных 
классиков о путешествиях. Для прочтения были выбраны 
произведения: В. Маяковского, А. Пушкина, Ф. Тютчева, 
М. Волошина, В. Высоцкого, В. Рождественского, Б. Окуд-
жавы, Ш. Бодлера, Э. Хемингуэя и других авторов.

– Цель акции – содействие культурному развитию 
жителей малых городов России, – говорит ведущий би-
блиотекарь Острогожской центральной библиотеки Юлия 
Сергеева. – С её помощью присутствующие окунулись 
в увлекательный мир путешествий, в волшебную силу 
поэзии.

Победу принесла чистота
Село Старая Криуша Петропавловского района победило в 

муниципальном этапе областного конкурса «Самое красивое 
село Воронежской области».

В конкурсе приняли участие населённые пункты десяти 
сельских поселений района. Жюри учитывало организацию и 
развитие общественного самоуправления в сёлах, насколько 
благоустроена территория, участие населения в этом процессе. 
Теперь старокриушанцы примут участие в региональном этапе 
конкурса. 

Сообщения подготовили  
Анастасия ВоронинА, Василий ЧЕрноуСоВ. 

«Горница» из Рамонского района.
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ВНИМАНИЕ: ПОДПИСКА!
Продолжается подписная кампания на 2-е полугодие 2017 

года. До конца июня можно будет оформить подписку на газету 
«Коммуна» во всех почтовых отделениях.
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Открытое акционерное общество «Электросигнал» 

ОтчЁт
об итогах голосования на годовом общем собрании акционеров ОАО «Электросигнал»,

состоявшегося 22 июня 2017 г.
26 июня 2016 г.                                                                                                                                                                                             г. Воронеж

1. Полное фирменное наименование: Открытое акционерное общество «Электросигнал». 
2. Место нахождения, почтовый адрес: Россия, 394026, г. Воронеж, ул. Электросигнальная, 1. 
3. Вид общего собрания:  Годовое общее собрание акционеров.
4. Форма проведения общего собрания: Собрание.
5. Дата проведения общего собрания: 22 июня 2017 г.
6. Место проведения общего собрания: г. Воронеж, ул. Электросигнальная, 1, клуб общества.
7. Повестка дня общего собрания:
 1. Утверждение годового отчета Общества и годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества за 2016 год.
 2. Распределение прибыли (в том числе выплата дивидендов) за 2016 год.
 3. Избрание членов совета директоров Общества.
 4. Избрание членов ревизионной комиссии Общества.
 5. Утверждение аудитора Общества.
 6. Утверждение изменений и дополнений в Положение о Совете директоров Общества.
8. число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании, по 

каждому вопросу повестки дня общего собрания: 20 882 182 голоса
9. число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по каждому вопросу повестки дня 

общего собрания с указанием, имелся ли кворум по каждому вопросу, число голосов, отданных за каждый из вариантов 
голосования (по избранию членов совета директоров указано число кумулятивных голосов):

Вопрос повестки дня
Число голосов лиц,  

участвовавших  
в собрании

Наличие 
кворума

Отдано за каждый вариант голосования

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Утверждение годового отчета Общества и годовой 
бухгалтерской (финансовой) отчетности 
Общества за 2016 год.

18 929 684 Имеется 18 909 234 2 000 2 040

Распределение прибыли (в том числе выплата 
дивидендов) за 2016 год 18 929 684 Имеется 18 027 832 857 932 35 680

Избрание членов совета директоров Общества 189 296 840* Имеется 189 166 040* 0* 22 800*
Избрание членов ревизионной комиссии Общества:
Граф Н.В. 18 076 552 Имеется 18 017 382 30 960 2 840
Репин Н.П. 18 076 552 Имеется 5 386 900 12 650 202 10 400
Саликова Е.Ю. 18 076 552 Имеется 18 013 422 33 920 3 200
Семина Н.В. 18 076 552 Имеется 12 675 602 5 307 420 60 720
Фаустова В.В. 18 076 552 Имеется 12 662 317 5 333 745 50 800
Хованский В.А. 18 076 552 Имеется 184 805 17 852 137 12 280
Хорошунов Д.Г. 18 076 552 Имеется 17 933 022 66 160 47 800
Чевардина О.В 18 076 552 Имеется 12 671 282 5 313 820 57 560
Утверждение аудитора Общества 18 929 684 Имеется 18 822 914 14 640 78 840
Утверждение изменений и дополнений в Положение 
о совете директоров Общества 18 929 684 Имеется 13 596 694 9 040 5 312 820

*) Кумулятивные голоса

10. Формулировки решений, принятых общим собранием по каждому вопросу повестки дня общего собрания.
1-й вопрос повестки дня: Утвердить годовой отчета Общества и годовой бухгалтерской (финансовой) отчётности Общества 

за 2016 год.
2-й вопрос повестки дня: Утвердить следующее распределение прибыли Общества 
в размере 565 492 748,69 руб. следующим образом: 
– 7 437 242,31 руб. (1,3 %) направить в резервный фонд;
– 200 051 303,56 руб. (35,4%) направить на выплату дивидендов (9 руб. 58 коп. на одну акцию);
Оставшуюся прибыль в сумме 358 004 202,82 руб. (63,3%) не распределять.
Выплатить дивиденды лицам, зарегистрированным в реестре акционеров Общества на 11 июля 2017 г., в денежной форме 

путем их перечисления на банковские счета или почтовым переводом не позднее 14 августа 2017 года, а номинальному держа-
телю – не позднее 24 июля 2017 г. по реквизитам, предоставленным регистратором Общества.

3-й вопрос повестки дня: Избрать членами совета директоров ОАО «Электросигнал» следующих лиц: Артемьев Александр 
Валентинович, Баранова Ирина Владимировна, Вилков Сергей Валерьевич, Кожанов Дмитрий Александрович, Лашков Леонид Ана-
тольевич, Лютова Елена Алексеевна, Петричкович Ярослав Ярославович, Потапов Геннадий Николаевич, Скоков Сергей Иванович, 
Смирнов Павел Валерьевич, Чубаров Илья Викторович. 

(Баранова И.В. назначена Распоряжением Правительства РФ от 03.10.2009 г.№ 1448-р как представитель Российской Феде-
рации по специальному праву «золотая акция»).

4-й вопрос повестки дня: Избрать членами ревизионной комиссии ОАО «Электросигнал» следующих лиц: Бунина Валентина 
Николаевна, Граф Наталья Викторовна, Саликова Екатерина Юрьевна, Семина Наталья Владимировна, Фаустова Виктория 
Владимировна, Хорошунов Дмитрий Геннадьевич, Чевардина Ольга Владиленовна.

(Бунина В.Н. назначена Распоряжением Правительства РФ от 03.10.2009 г.№ 1448-р как представитель Российской Феде-
рации по специальному праву «золотая акция»).

5-й вопрос повестки дня: Утвердить аудитором Общества на 2017 г. Общество с ограниченной ответственностью «Группа Фи-
нансы» (сокращенное наименование ООО «ГФ»), юридический адрес: 109052, г. Москва, ул. Нижегородская, д.70, корпус 2.

6-й вопрос повестки дня: Утвердить изменения и дополнения в Положение о Совете директоров Общества.
11. Счетная комиссия.
Функции счетной комиссии выполняет Воронежский филиал акционерного общества «Новый регистратор».
Место нахождения регистратора: 107996, г. Москва, ул. Буженинова, дом 30, стр 1.
Место нахождения филиала: 394026, г. Воронеж, проспект Труда, дом 39. 
12. Председатель и секретарь общего собрания.
Председатель общего собрания: Кожанов Дмитрий Александрович. 
Секретарь общего собрания: Хамлова Анастасия Викторовна. 

ВНИМАНИЮ АКЦИОНЕРОВ!
Выплата дивидендов будет производиться не позднее 14 августа 2017 г. перечислением на лицевой счет в банке  

или почтовым переводом в соответствии с Вашим волеизъявлением, указанным в анкете акционера,  
после удержания налога в размере 13 % от общей суммы дивидендов.

Все справки по телефонам (473)246-26-09, 246-43-75.
На правах рекламы.

Реклама

Продаю в с. Конь-Колодезь (Хлевенский р-н, липецкая обл.)

ДОМ СО ВСЕМИ уДОбСтВАМИ, 
газ, надворные постройки, участок 47 соток, сад.

тел.89202471956.

люди редких  
профессий
С профессией бутафора 
мы сталкиваемся еже-
дневно. Достаточно 
включить телевизор и 
посмотреть любой ху-
дожественный фильм. 
Кажущиеся нам настоя-
щими оружие, драгоцен-
ности и продукты на са-
мом деле оказываются 
лишь умело созданным 
реквизитом. Художник-
бутафор Воронежского 
театра драмы имени 
А.В.Кольцова Наталья 
Жадан делится секрета-
ми своего мастерства. 

Сергей дороХоВ

В длинной узкой комнате 
с белыми стенами витает за-
пах старины. Здесь хранится 
театральный реквизит. Чего 
тут только не сыщешь! Пара 
винтовок Мосина и автомат 
ППШ, вырезанные из дерева. 
Издали их не отличишь от 
настоящего оружия и, лишь 
взяв в руки, понимаешь, что 
это – бутафория. Вот своими 
голубыми глазами добродушно 
смотрит на нас огромная маска 
богатыря. А рядом с ней на ди-
ванчике «прилегла отдохнуть» 
красивая кукла в человече-
ский рост. Большая корзина с 
гроздьями винограда стоит на 
дубовой бочке, выполненной 
под старину. По соседству с 
ней, облокотившись о стену, 
пребывает в одиночестве ги-
тара с порванной струной. Всё 
это предназначено для того, 
чтобы вместе с актёрской игрой 
и реалистичными декорациями 
наполнять сцену жизненными 
красками. 

Многие из этих занима-
тельных вещей обязаны свое-
му появлению художнику-
бутафору Воронежского акаде-
мического театра драмы имени 
А.В.Кольцова Наталье Жадан. 

В драмтеатре – она с 1986 года. 
За тридцать с лишним лет её 
руками из дерева, глины и 
папье-маше сотворены сотни 
бутафорий – от стационарных 
телефонов до курительных 
трубок. 

– Неуёмная фантазия и 
большое терпение – две обяза-
тельные черты нашей профес-
сии, – говорит Наталья Жадан. 
– Ты можешь потратить уйму 
времени и нервов на создание 
предмета, который зритель 
может и вовсе не заметить на 
сцене. Так, для постановки 

«Свалки» драматурга Алексея 
Дударева нам поручили сде-
лать фигуру аиста. Он должен 
был появиться в действии 
лишь на пару мгновений, чтобы 
потом быть «подстреленным» и 
упасть на землю. Но от нас тре-
бовалось, чтобы всё выглядело 
предельно реалистично. Мы 
заказали натуральные перья и 
вклеивали по пёрышку в тушку 
будущей птицы из папье-маше. 
Детали в бутафории – это всё!

Не меньше пришлось по-
трудиться и перед постановкой 
«Вишнёвого сада». Несколько 

месяцев Наталья и её двое кол-
лег по цеху кропотливо изго-
тавливали вишни, сворачивая, 
а затем склеивая крашенную 
бумагу. И всё ради того, чтобы в 
конце пьесы зрителя поразила 
такая картина: из десятков 
порванных мешков на сцену 
сходит целая лавина ягод. 

В комнате, где хранится рек-
визит, Наталья Жадан берёт в 
руки одну из бутафорий. На нас 
с грустью смотрит маска то ли 
ослика, то ли бурёнки.

– А с этим несчастным осли-
ком происходили настоящие 
апулеевские метаморфозы, 
– улыбается Наталья Жадан. – 
Много лет назад всё произошло. 
Для одной из постановок нам 
поручили изготовить большую 
ослиную маску, такую, чтобы 
актёр смог надеть её на голову. 
Мы проделали большую работу. 
Сначала вылепили из глины в 
натуральную величину осли-
ную голову, затем обклеили 
её папье-маше, а внутреннюю 
сторону отделали тканью. А 
потом, нам сказали, что режис-
сёр поменял репертуар и наша 
работа больше не нужна.

Несколько месяцев неве-
зучая маска пролежала в рек-
визитной комнате, пока для 
постановки одной сказки вдруг 
срочно не понадобилась коро-
вья голова. Тут все и вспомнили 
о сделанной когда-то маске. Её 
отдали в пошивочный цех, в ко-
тором изготавливают костюмы 
для актёров. Там маску обшили 
другой тканью, и так из ослика 
получилась бурёнка. 

По словам Натальи, в наши 
дни бутафорское искусство в 
театре уже не так востребовано. 
Сегодня на сцене превалирует 
минимализм. И если раньше 
для того, чтобы зрителей вос-
хищала со сцены корзина с 
фруктами, каждую «ягодку» 
нужно было вырезать из пено-
пласта, обработать наждачной 
бумагой и раскрасить, то теперь 
достаточно зайти в магазин 
и купить резиновую гроздь 
винограда…

К оставшимся в коллективе 
Курилову, Осипенко, Лукья-
новсу, Каюмову, Арустамяну и 
Мичуренкову присоединились 
новые партнеры, которым при-
дется поддерживать «рено-
ме» флагмана воронежского 
футбола. На прошлой неделе 
контракты с клубом заключили 
десять новичков: вратари Илья 
Трунин (1992 г.р., «Сибирь», 
Новосибирск) и Артем Федо-
ров (1984, «Сокол», Саратов), 
защитники Игорь Хайманов 
(1994, «Афипс», Краснодар-
ский край), Святослав Шаба-
нов (1993, «Тамбов»), Артем 
Молодцов (1990, «Мордовия», 
Саранск), Андрей Семенов 
(1992, «Сокол», Саратов), по-

лузащитники Александр Ма-
нуковский (1985, «Сокол», 
Саратов), Евгений Ушаков 
(1992, «Зенит-Ижевск»), напа-
дающие Артем Сердюк (1990, 
«Балтика», Калининград) и 
Армен Амбарцумян (1994, 
«Мордовия», Саранск). 

Жизнь на учебно-трени-
ровочной базе кипит. Прак-
тически каждый день сюда 
приезжают потенциальные 
новобранцы команды и уезжа-
ют не прошедшие просмотр. 
Из тех игроков, которые про-
должают находиться на про-
смотре, – воспитанники во-
ронежского футбола вратари 
Дмитрий Кортнев, Никита 
Мадыкин, защитник Илья 
Баульчев. «Трансферное окно» 
будет открыто до конца августа, 

так что вакантные места для 
талантливых и квалифици-
рованных футболистов еще 
остаются. В субботу «Факел» 
провел второй товарищеский 
матч, в котором тренерский 
штаб просмотрел группу кан-
дидатов на зачисление в штат 
команды.

«Факел» (Воронеж) – 
«Энергомаш» (Белгород) 

2:0
«Факел» долго входил в 

игру, и в первую четверть часа 
гости имели большое игровое 
преимущество. Счет в матче 
мог открыть белгородец Фас-
хутдинов, но с пяти метров 
отправил мяч прямо в руки 
вратарю воронежцев Федо-
рову. Ближе к концу первого 
тайма футболисты «Факела» 
успокоились и перехватили 
инициативу. Находящийся на 
просмотре полузащитник Чха-
пелия мощно выстрелил с 30 
метров и угодил в крестовину 

ворот, а вслед за этим Хайманов 
послал мяч впритирку с пере-
кладиной.

Основные события, как и в 
предыдущей встрече с курским 
«Авангардом», развернулись 
после перерыва. Сердюк вновь 
заработал пенальти, который 
уверенно реализовал Каюмов, 
а за пять минут до финального 
свистка умело освободившийся 
от опеки Мичуренков установил 
окончательный результат – 2:0. 
Хотелось бы отметить, что «Фа-
кел» действовал по стандартной, 
давно и хорошо себя зареко-
мендовавшей схеме построения 
игры – в четыре защитника. 
Игроки работают с большим 
желанием, постепенно прити-
раются друг к другу, допускают 
все меньше ошибок. Все это 
позволяет смотреть в будущее с 
немалой долей оптимизма.

1 июля «Факел» проведет 
третий контрольный матч. На 
этот раз его соперником будет 
липецкий «Металлург».

В самом начале прогулки 
воронежцы посетили располо-
женное на территории клад-
бища братское захоронение и 
возложили цветы к надгробиям 
погибших в годы Великой 
Отечественной войны. Затем 
журналисты и интересующие-
ся историей родного края го-
рожане посетили захоронения 
известных земляков в компа-
нии краеведа, руководителя 
проекта «Воронеж пешком» 
Ольги Рудевой. 

Вот с фотографии на над-
гробии смотрит на нас испол-
нительница русских песен и 
частушек Мария Николаевна 
Мордасова. А вон захоронен 
«папа» знаменитого пса Бе-
лый Бим Чёрное ухо, автор 
одноимённой повести Гавриил 
Николаевич Троепольский. 
Далее подходим к могиле За-

служенного работника куль-
туры РСФСР, художника-
живописца Василия Криво-
ручко. 

Ольга Рудева обратила вни-
мание участников прогулки 
и на могилы тех воронежцев, 
которые незаслуженно забыты 
своими земляками. 

– Здесь покоится очень 
замечательный и творческий 
человек, Заслуженный ар-
тист СССР, уроженец Ко-
стромской губернии Сергей 
Иванович Папов, который 
сегодня неоправданно предан 
забвению, – сказала краевед. – 
В детстве я была знакома с его 
внучкой, и тогда мы вместе с 
ней ухаживали за могилкой. И 
каждый раз наблюдали одну и 
ту же картину: десятки людей 
потоком подходили к захоро-
нению этого удивительного 
человека, чтобы положить 
цветы.

Во время экскурсии во-
ронежцы к своему немало-
му удивлению обнаруживали 
надгробия и ограды, явно от-
личающиеся от современных. 
Как оказалось, многие из них 
были перенесены на Коминтер-
новское с более древнего Чугу-

новского кладбища и относятся 
к XIX и началу XX веков. 

Те, кто не смог посетить эту 
занимательную экскурсию по 
мемориальному кладбищу, 
смогут прийти на новые про-
гулки, которые пройдут 29 
июня и 1 июля.

Дорогие Друзья! 
Жители и гости нашего гороДа!

1 июля с 10 часов 00 минут до 17 часов 00 минут,  
на Центральном стадионе профсоюзов «Труд», по адресу: 

ул. студенческая, 17, состоятся 

Международные игры 
«Спорт поколений»! 

Вашему вниманию предлагаются спортивные состязания 
по неолимпийским видам спорта, яркая шоу-программа, 
конкурсы, лотерея, детская развлекательная программа 

«тридевятое царство» и многое другое!
Приходите всей семьей! отличное настроение и яркие 

впечатления гарантированы! Вход свободный!
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Как из ослика бурёнка получилась
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Наталья Жадан: «Я старалась, чтобы глаза  
у этого богатыря получились добрыми».

ФУТбОЛ

Новички «Факела» подписывают контракты
До старта Первенства России в Футбольной нацио-
нальной лиге остается менее двух недель. В «Факе-
ле», потерявшем в межсезонье двадцать (!) футболи-
стов, создаётся практически новая команда. Селек-
ционная работа идет полным ходом. 

евгений марТыноВ

Экскурсия «Воронеж пешком»  
привела на Коминтерновское кладбище
репортаж | В Воронеже прошла первая историческая экскурсия по кладбищу,  
приуроченная к его 85-летию
Сергей дороХоВ

Более часа воронежцы с интересом слушали  
удивительные истории о мемориальном кладбище,  

которые рассказывала краевед Ольга Рудева.
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Виталия Викторовича 
ЧерникоВа

поздравляем с днём рождения!
Желаем ему здоровья, творческих успехов, благополучия.

Коллеги.

КРИМИНАЛ

Хранил в доме порох
В ОМВД России по Новохопёрскому району полицейские 

получили оперативную информацию о том, что 31-летний 
неработающий местный житель, ранее судимый за хранение 
наркотических средств, причастен к незаконному хранению 
взрывчатого вещества. 

В ходе обыска дома в рабочем посёлке Елань-Коленовский 
в одной из комнат полицейские обнаружили и изъяли пачку с 
веществом черного цвета. Экспертиза установила, что оно яв-
ляется взрывчатым веществом – порохом общей массой 500,6 
грамма. Со слов подозреваемого, порох он приобрёл в магазине 
и хранил для личного использования. Возбуждено уголовное 
дело по признакам состава преступления, предусмотренного 
частью 1 статьи 222 Уголовного кодекса РФ. Санкцией данной 
статьи предусмотрено наказание в виде лишения свободы на 
срок до четырёх лет, информирует ГУ МВД России по Воро-
нежской области.

Анатолий КРУГЛОВ.
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